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Рассекреченные документы о Потсдамской конференции 
впервые представят в Музее Победы. Выставка «Потсдам. 
Июль 1945» открывается сегодня.

�� vm.ru

Г лавная выставка 
страны — некогда 
символ советского 
величия и прогрес-
са сегодня пережи-

вает эпоху ренессанса. Мас-
штабный проект возрожде-
ния, который реализуется на 
территории ВДНХ, ставит сво-
ей целью не только восстанов-
ление исторического облика, 
но и адаптацию монументаль-
ных исторических павильо-
нов к современным потребно-
стям. Этот процесс, требую-
щий деликатного баланса 
между уважением к прошло-
му и инновационным подхо-
дом к будущему, является 
ключом к новой жизни леген-
дарного комплекса.
Чего только стоит работа над 
возрождением павильона 
№ 67, воспевающего красоты 
Карелии. В прошлом веке он 
был известен как павильон 
«Карело-Финская ССР», «Со-
ветская печать» и был одним 
из четырех на ВДНХ, в отделке 
которых использовали резьбу 
по дереву, и единственным, 
декорированным деревянны-
ми скульптурами. После ком-
плексной научной реставра-
ции, которая заняла два года, 
уникальное здание обретает 
новую жизнь.
— Добро пожаловать! — рас-
пахивает тяжелые деревян-
ные двери основатель, гене-
ральный продюсер проекта 
«Без рамок» Максим Самой-
ленко.
С открытия выставки «За три-
девять земель. Ожившие ше-
девры русской живописи» на-

чинается новая летописная 
история павильона № 67. 
В экспозиции — свыше сотни 
экспонатов: уникальных ра-
бот художников конца XIX — 
начала XX века, 
которые оживают 
благодаря совре-
менным техноло-
гиям. 
— Мы подключили 
искусственный ин-
теллект и исполь-
зовали музыкаль-
ное сопровожде-
ние, чтобы гости 
могли почувство-
вать настоящий 
русский дух ска-
зок, — продолжает Максим 
Самойленко. 
Посетители смогут также ус-
лышать голос заслуженного 
артиста России Сергея Чо-
нишвили, который озвучил 
этот проект. 

— Павильон «Карелия» исто-
рически был создан как про-
изведение искусства, и устро-
ить здесь первую выставку — 
особая честь, — добавляет 

Максим Самойленко. — Это 
самое уникальное место, где 
можно представить такую 
экспозицию.
Как отметила заместитель ге-
нерального директора ВДНХ 
Елена Жук, проект, которым 

открывается павильон «Каре-
лия», в первую очередь про-
светительский. 
— Он позволяет в едином про-
странстве в мультимедийном 
формате показать работу рус-
ских художников на тему рус-
ских сказок, русской приро-
ды, русской глубинной мифо-
логии. Мы надеемся, что этот 
проект подвигнет зрителей 
прийти потом в государствен-
ные музеи, чтобы увидеть 
подлинные работы или глуб-
же ознакомиться с творче-
ством того или иного худож-
ника, — рассказала она.
Историк, культуролог Анна 
Эспарса, проводя для первых 
гостей ознакомительную экс-
курсию, отметила кропотли-
вую работу мастеров, рабо-
тавших над обликом деревян-
ных элементов здания.
— Узорчатая резьба по дереву 
завораживает, — подчеркива-

ет она, обводя искусно выре-
занные и тщательно сохра-
ненные элементы высоких 
дверей. 
Открытие павильона «Каре-
лия» — еще одна веха в исто-
рии возрождения ВДНХ. Се-
годня речь идет уже о десят-
ках объектов, получивших 
с помощью реставраторов 
вторую жизнь. Возрождение 
главной выставки страны — 
это не просто восстановление 
зданий и сооружений, это воз-
вращение к жизни целой эпо-
хи, запечатленной в камне, 
мозаике, дереве. 
— Это инвестиция в будущее, 
позволяющая сохранить уни-
кальное наследие для буду-
щих поколений и превратить 
ВДНХ в современный культур-
ный центр мирового уров-
ня, — добавила Елена Жук. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера свои двери 
распахнул леген-
дарный павильон 
«Карелия» 
на ВДНХ. После 
реставрации он 
стал новым вы-
ставочным про-
странством — 
здесь уже работа-
ет выставка о рус-
ских сказках.

Возрождение

Добро пожаловать в мир чудес
Работа восстановленного павильона «Карелия» началась с открытия 
мультимедийной выставки, посвященной русским сказкам

Реставраторы 
восстановили 
уникальную 
деревянную 
резьбу

14 июля. Артистки Елена Белякова (слева) и Анастасия Гафарова встречают гостей открывшегося после реставрации павильона «Карелия» на ВДНХ. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

тысяч раз воспользовались москвичи услугой при-
крепления ребенка к поликлинике на портале mos.ru 
за первые шесть месяцев 2025 года. Это на 6 процен-
тов больше, чем за аналогичный период 2024-го. 

ЦИФРА ДНЯ
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Велопешеходные мосты станут 
частью прогулочного маршрута
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о новых пешеходных мостах 
столицы.

В рамках реализации страте-
гии развития Москвы город 
активно формирует сеть но-
вых удобных пешеходных 
маршрутов, в том числе сое-
диняющих районы, располо-
женные по разные стороны 
Яузы и Москвы-реки.
— Из 39 мостов, возведенных 
в городе с 2011 года (не считая 
железнодорожные), пять ве-
лопешеходных: два — через 
Яузу, один — в Нагатинском 
Затоне, один — через реку 
Цыганку в ТиНАО и еще 
один — через Водоотводный 
канал, — поделился мэр.
В планах до 2027 года — стро-
ительство еще нескольких пе-
шеходных мостов. Один из 

них, уточнил Сергей Собя-
нин, пройдет под Малым мо-
стом и продлит прогулочный 
маршрут от Балчуга к Болот-
ной площади.
— Еще два велопешеходных 
моста появятся во Мневников-
ской пойме, — сообщил он. — 
Первый, длиной 222 метра, 
свяжет Мневниковскую пойму 
с Островной улицей в Крылат-
ском. По нему будет удобно до-

бираться до Гребного канала. 
Рядом появится набережная со 
спусками к воде, цветниками, 
детскими и спортивными пло-
щадками.
Длина второго моста составит 
200 метров без учета подхо-
дов. Он свяжет Мневников-
скую пойму с парком «Фили».
— Таким образом мы создадим 
единый прогулочный марш-
рут из Крылатского в парк «Фи-
ли», — пояснил мэр, добавив, 
что пешеходные мосты сбли-
жают людей. — И буквально 
с первых дней своего суще-
ствования мосты становятся 
неотъемлемой частью архи-
тектурного облика Москвы, 
превращая обычные прогулки 
в увлекательное путешествие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ НОВЫЙ ДОМ 
ПО РЕНОВАЦИИ ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Наладить культурные и торговые 
связи помогли санкции
Как изменились отношения Индии с нашей 
страной за последние годы ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Всегда готов идти в бой первым 
и брать ответственность
Герой России Игорь Юргин рассказал про свой 
боевой путь и переход на госслужбу ➔ СТР. 5

МНЕНИЯ

Одиночество пагубно сказывается 
на здоровье
Наши обозреватели и колумнисты — 
об актуальных вопросах и проблемах ➔ СТР. 7

78,37 10,89КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

ВДНХ сегодня — жемчужина 
Москвы и всей России. Тысячи
и тысячи людей посещают 
главную выставку страны, лю-
буются возрожденными пави-
льонами, в стенах которых ра-
ботают потрясающие экспози-
ции. Одна из них теперь до-
ступна и гостям павильона 
«Карелия». Он стал частью му-
зейного города, который в по-
следние годы активно форми-
руется на территории ВДНХ. 
Сейчас в его составе более 
30выставочных пространств,
и посетители могут открывать 
для себя мир сказок, живопи-
си, искусства, науки, техники, 
транспорта. Горжусь этим про-
ектом и тем, какой он пережи-
вает ренессанс.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фильмы, достойные 
высоких наград

Экспертизы помогли 
сэкономить средства

За последние пять лет филь-
мы Киностудии Горького по-
лучили 47 международных 
наград. Вчера об этом сооб-
щил министр правительства 
Москвы, руководитель Де-
партамента культуры Алек-
сей Фурсин. 

Фильмы Киностудии Горького 
за последние годы показали 
в 18 странах мира, в том числе 
в Италии, Франции, Испании, 
США, Аргентине и других. 
— За последние пять лет 
игровые, документальные 
и научно-популярные карти-
ны Киностудии Горького бо-
лее 150 раз становились 
участниками международ-
ных кинофестивалей в раз-
ных частях света. Они завое-
вали 47 наград, — рассказал 
Алексей Фурсин. 
Так, одну из последних наград 
завоевал документальный 
фильм «Дыхание глубины», 

посвященный подледному 
фридайвингу. В рамках кон-
курсной программы четвер-
того фестиваля спортивных 
фильмов International Sport 
Film Festival в Словении пока-
зывали еще два десятка филь-
мов из Испании, Нидерлан-
дов, Швеции, Норвегии, США, 
Австралии и других стран. 
Другой документальный 
фильм — «Горянки», рас-
сказывающий о современ-
ных кавказских женщинах, 
в 2021 году признали лучшим 
на австралийском фестивале 
Doc.Sydney Documentary Film 
Festival. 
Также в программах кинофе-
стивалей участвовали коме-
дия «Елки-иголки», подрост-
ковый триллер «Кукольник», 
мистический детектив «Де-
тектор» и другие художествен-
ные картины. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева 
(на фото) расска-
зала об экономии 
бюджетных 
средств в системе 
госзакупок.

Москва в первом 
полугодии 2025 го-
да сэкономила 19,3 
миллиарда рублей благодаря 
технологии формирования 
и экспертизы начальной мак-
симальной цены контрактов 
(договоров), заключаемых 
для нужд заказчиков города 
в системе госзакупок.
— За первые шесть месяцев 
2025 года эксперты выдали 
свыше 1,1 тысячи заключе-
ний. Заявленная сумма заку-
пок составила 576,3 миллиар-

да рублей. По результатам 
проведенной экспертизы на-
чальных максимальных цен 
контрактов (договоров) горо-

ду удалось снизить 
их, — рассказала 
Багреева. 
Всего с 2015 го-
да по 30 июня 
2025 года было вы-
дано свыше 46 ты-
сяч экспертных за-
ключений по гос-
закупкам, общая 

сумма которых превысила де-
вять триллионов рублей.
— В результате экспертизы го-
род сэкономил почти 550 мил-
лиардов рублей, — сказала 
Мария Багреева. 
По словам заммэра, эксперти-
за цен — эффективный ин-
струмент оптимизации бюд-
жетных расходов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Число кабинок: 24 
(каждая вмещает 
до 6 человек)

Количество взрослых в одной кабинке не должно 
превышать 2 человек. Количество взрослых с детьми 
в одной кабинке не должно превышать 
4 человек (2 взрослых и 2 детей)

Максимальная 
нагрузка на посадоч-
ный модуль: 220 кг

Одна поездка 
длится 
2–3 минуты

Высота колеса обозрения всего 
32 метра. Но с него открываются жи-
вописные виды, которые особенно 
впечатляют, когда вокруг включает-
ся вечернее освещение

По данным из открытых 
источников

Фестивальная площадка в Вешня-
ках выделяется среди прочих тем, 
что здесь можно бесплатно пока-
таться на колесе обозрения. Нема-
ло здесь и других развлечений, ко-
торые организованы в рамках про-
екта «Лето в Москве».

Колесо обозрения в Вешняках

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

ВРЕМЯ РАБОТЫ
■ Будни: с 12:00 до 21:00
■ Выходные: с 11:00 до 21:00
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Коммунальные службы работают 
в режиме повышенной готовности
Префект Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) Сергей Мельников 
проверил оснащение и мо-
дернизацию баз ГБУ «Жи-
лищник района Ростокино» 
и ГБУ «Жилищник района 
Отрадное». Префект расска-
зал «ВМ», как работают ком-
мунальщики летом и какие 
изменения ждут жителей. 

Из-за жаркой погоды с ливня-
ми и грозами коммунальные 
службы города переведены 
в режим повышенной готов-
ности. Аварийные бригады 
регулярно дежурят, чтобы 
в случае внештатной ситуа-
ции быстро исправить полом-
ку в системах жизнеобеспече-
ния жилых домов, навести 
порядок на общественных 
пространствах. По словам 
Сергея Мельникова, особая 
ответственность лежит на 
плечах бригад поливомоеч-
ной техники — они всегда на-
готове и могут помочь пожар-
ным при возникновении воз-
горания.
— Помимо готовности к воз-
никновению опасных ситуа-
ций, также регулярно следим 
за состоянием клумб, цветни-
ков — ведь при таком палящем 
солнце цветы могут быстро за-
сохнуть. Сотрудники «Жилищ-
ника» каждый день поливают 
зеленые насаждения, чтобы 
они сохраняли свой внешний 
вид и не страдали от засухи. 
Еще существует определен-
ный регламент полива дорож-
ного полотна, чтобы оно ох-

лаждалось и не деформирова-
лось из-за агрессивного воз-
действия солнца, — рассказал 
Сергей Мельников.
В рамках недавнего обхода 
префект проверил, как прове-

дена модернизация баз «Жи-
лищника» нескольких райо-
нов. Так, в районе Ростокино 
недавно реконструировали 
бытовой городок для сотруд-
ников учреждения. Сейчас 

там созданы все условия для 
комфортной жизни — горо-
док оснащен кухнями с необ-
ходимой техникой, санузла-
ми, постирочными, отдельны-
ми комнатами на четырех че-
ловек каждая. По периметру 
здания установлена система 
видеонаблюдения.
А в районе Отрадное префект 
оценил оснащение «Жилищ-
ника» современной техникой. 
Например, летом коммуналь-
щики активно пользуются ми-
ни-погрузчиком, который мо-
жет скашивать траву и обраба-
тывать грунт. Это компактная 
машина, которая проводит 
работы почти бесшумно, но 
эффективно.
— У наших коммунальных 
служб высокая оснащенность 
производственных баз. Техни-
ка находится в надлежащем 
состоянии. Так что мы готовы 
к любым погодным капри-
зам, — отметил он.
У «Жилищника» округа сейчас 
большая нагрузка и по объек-
там благоустройства. Так, 
полным ходом идут работы по 
обустройству детских и спор-
тивных площадок в сквере 
«Красная дорожка». 
— Все работы по благоустрой-
ству проходят в штатном ре-
жиме, — сообщил Сергей 
Мельников. — Самая интен-
сивная деятельность ведется 
в четырех районах округа — 
в Южном Медведкове, Бабуш-
кинском, Отрадном и Свиб-
лове.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

11 июля. Префект СВАО Сергей Мельников (слева) 
и руководитель ГБУ «Жилищник района Отрадное» 
Юрий Нежура осматривают коммунальную технику 

Высокотехнологичная помощь 
становится доступнее

Столица впервые проведет 
конкурс композиторов

Москвичи с опасными арит-
миями получили шанс на пол-
ноценную жизнь благодаря 
новым высокотехнологичным 
операциям. Об этом вчера со-
общила заммэра Москвы 
по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова. 

Год назад в рамках развития 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи (ВМП) в мо-
сковских клиниках начали 
бесплатно проводить имплан-
тации подкожного кардиовер-
тера-дефибриллятора. Заммэ-
ра подчеркнула, что доступ-
ность такой помощи в Москве 
растет благодаря постоянно-
му обновлению оборудова-

ния, внедрению современных 
технологий диагностики и ле-
чения. 
— Теперь в московских боль-
ницах мы бесплатно прово-
дим пациентам подкожную 
имплантацию кардиоверте-
ра-дефибриллятора. Это не-
большие электронные прибо-
ры, по сути, мини-компьюте-
ры, позволяющие отслежи-
вать сердечный ритм при 
аритмии и опасных формах 
тахикардии, — рассказала 
она. — Метод доказал эффек-
тивность. 
За год успешно проведено 
18 таких операций.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Вчера стартовал прием за-
явок на Московский между-
народный конкурс компози-
торов. 

Основная часть конкурса 
пройдет в 2026 году. Победи-
телей ждут денежные премии 
и возможность записать и из-
дать свою музыкальную ком-
позицию. 
— Такой конкурс в столице 
проводится впервые. Его по-
святят 85-й годовщине начала 
контрнаступления советских 
войск в Битве за Москву. Рабо-
ты могут присылать как из-
вестные, так и начинающие 
композиторы из России и дру-
гих стран, — рассказала заме-

ститель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
Конкурсанты будут соревно-
ваться в двух номинациях: 
«Крупная форма» и «Малая 
форма». Первая посвящена 
произведениям академиче-
ского большого хора и симфо-
нического оркестра, вто-
рая — музыке для смешанно-
го академического хора а ка-
пелла. 
Судить конкурсантов будет 
жюри, которое возглавит хо-
ровой дирижер, народный ар-
тист СССР Владимир Минин. 
Награждение победителей 
пройдет в декабре 2026 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Парламенты будут 
сотрудничать

Депутаты Мосгордумы обсу-
дили вопросы межпарла-
ментского сотрудничества 
с делегацией Республики 
Южная Осетия. 

Депутаты Мосгордумы посто-
янно расширяют межпарла-
ментские связи с другими 
странами и регионами Рос-
сии. Недавно представители 
столичного парламента посе-
тили с рабочим визитом Ре-
спублику Южная Осетия. 
Председатель парламента ре-
спублики Алан Маргиев под-
черкнул, что Россия остается 
для Южной Осетии главным 
союзником и стратегическим 
партнером, оказывая всесто-
роннюю поддержку. 
— Сегодня у нас, депутатов 
парламента Республики Юж-
ная Осетия VIII созыва, первая 
встреча с депутатами Мосгор-
думы VIII созыва. Мы уже про-
рабатываем вопрос подписа-
ния соглашения о сотрудниче-
стве и взаимодействии и на-
деемся, что в скором времени 
все процедуры будут успешно 
завершены, — сказал Алан 
Маргиев. 
Председатель комиссии Мос-
гордумы по транспорту и раз-
витию дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Сабина 
Цветкова родом из Республи-
ки Южная Осетия. В ходе ви-
зита на малую родину Сабина 
Цветкова подчеркнула, что 
для нее особенно важно поде-

литься с земляками нарабо-
танным в столице опытом. 
— Москва за последние 15 лет 
очень сильно изменилась 
с точки зрения развития транс-
портной инфраструктуры. Это 
касается и улично-дорожной 
сети, и общественного транс-
порта. Только станций метро 
за эти годы построено более 
120, — отметила она. 
Алан Маргиев подчеркнул, 
что встреча парламентариев 
проходит в год 80-летия Вели-
кой Победы. Многие предки 
жителей республики отдали 
жизни в борьбе с фашизмом 
80 лет назад, а сегодня их по-
томки продолжают сражаться 
в зоне специальной военной 
операции. 
— К сожалению, не обходится 
без потерь. Только сегодня мы 
прощались с одним из наших 
земляков — Вадимом Габара-
евым, который пал в борьбе 
с фашизмом, — сказал пред-
седатель парламента респуб-
лики. 
Парламентарии приняли уча-
стие в памятной акции, возло-
жили цветы к Вечному огню на 
Аллее Славы и к Мемориалу 
защитникам Южной Осетии, 
павшим в годы грузинской 
агрессии. 
Алан Маргиев выразил уве-
ренность в том, что отноше-
ния между странами-союзни-
ками станут только крепче, 
а сотрудничество между пар-
ламентами будет развиваться 
и дальше. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мосгордума

Школьникам дали возможность 
улучшить результаты экзамена
Более 15 тысяч московских 
школьников записались 
на диагностику в формате 
ОГЭ для улучшения резуль-
татов, которые будут учтены 
при приеме в 10-й класс. 
Об этом вчера рассказали 
в Департаменте образования 
и науки города.

В Департаменте образования 
и науки отметили, что проце-
дура проведения диагности-
ки в Московском центре каче-
ства образования в точности 
дублирует экзаменацион-
ную. Все материалы полно-
стью соответствуют стандар-
там Федерального института 
педагогических измерений. 
Развернутые ответы проверя-
ют эксперты предметных ко-
миссий, а после получения 
результатов можно подать 
апелляцию.
— Выпускники 9-го класса мо-
гут принять участие в аттеста-
ции не более двух раз. По ста-
тистике чаще всего столич-
ные школьники записыва-
лись на экзамены по 
математике, русскому языку 
и обществознанию, — доба-
вили в департаменте.
Возможностью улучшить 
свой результат воспользова-
лась Софья Сушкова, которая 
благодаря пересдаче получи-
ла достаточное количество 
баллов для поступления в 10-й 
класс школы № 548.
— Я пересдавала математику. 
Сначала сдать экзамен полу-

чилось не очень хорошо, но 
после я поняла, где есть сла-
бые места, поработала над 
ними и улучшила итоговый 
результат, — рассказала де-
вушка. — Эта возможность — 
для меня шанс на 50 процен-
тов приблизиться к тому, чем 
бы я хотела заниматься. Ког-
да готовишься к экзамену, ты 
узнаешь новые темы, получа-
ешь дополнительные зна-
ния — и это помогает уверен-
нее двигаться вперед.
Софья поделилась, что ей 
очень помогла поддержка 
учителей и дополнительные 
занятия. 
— Готовилась я и на уроках, 
и после школы, смотрела ве-

бинары. Это в комплексе дало 
хороший результат, — отме-
тила школьница.
Ученик школы № 956 Павел 
Ремезов получил низкую 
оценку по химии. Во второй 
раз он смог сконцентриро-
ваться и сдать экзамен лучше.
— Я получил низкую оценку 
из-за невнимательности: про-
вел один и тот же опыт в двух 
колбах. После ОГЭ классный 
руководитель рассказал мне, 
что есть возможность улуч-
шить результат по химии. 
Я весь месяц усиленно гото-
вился, решал по несколько ва-
риантов в день, и все получи-
лось, — рассказал Павел. — 
Считаю, что у московских 
школьников должна быть воз-
можность улучшить свои ре-
зультаты ОГЭ. Бывает такое, 
что попадается «не твой» ва-
риант или тема, которую ты 
знаешь неидеально. Поэтому 
у ребят всегда должен быть 
шанс сделать работу над 
ошибками.
Диагностика в формате ОГЭ 
проводится для девятикласс-
ников с 20 июня по 18 июля 
в Московском центре каче-
ства образования. Записаться 
на тестирование можно было 
в школах до 1 июля. Примеча-
тельно, что учреждения обра-
зования в этом году самостоя-
тельно устанавливают про-
ходной балл для зачисления 
в 10-е классы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

14 июля. Москвичка Софья Сушкова благодаря пересдаче получила достаточное количество 
баллов для поступления в 10-й класс школы № 548

Сергей Собянин: Строим 
современные жилые дома

В Хорошево-Мнев-
никах в програм-
му реновации 
включены 157 до-
мов. В новые квар-

тиры должны переехать боль-
ше 30 тысяч человек. Уже по-
строены и переданы жильцам 
шесть жилых комплексов. В их 
числе трехсекционный моно-

литный жилой дом на улице 
Демьяна Бедного, 17. Сергей 
Собянин поздравил с гряду-
щим новосельем тех, кто скоро 
переедет в новые квартиры.
— С каждым годом программа 
реновации будет набирать 
обороты — освобождаются 
площадки, строится с каждым 
годом больше и больше, так 
что ваши соседи будут посте-
пенно переезжать, — сказал 
мэр, общаясь с жителями. — 
В вашем районе строится 
очень много новых домов. Ста-
рые ветхие дома не должны 
оставаться без внимания. Они 
должны тоже реновироваться. 
На их месте должны появиться 
хорошие современные дома, 
в которых будете вы жить, ва-
ши дети и ваши внуки.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что новостройка на Демьяна 
Бедного отличается большим 
комфортом и возведена с уче-
том новых требований. К по-
этапному осмотру квартир 
уже приступили 257 семей — 

701 житель из четырех ста-
рых домов, расположенных 
на улице Народного Ополче-
ния и проспекте Маршала 
Жукова.
— Мы уже побывали в новой 
квартире, нам очень она по-
нравилась, — поделилась пер-
выми впечатлениями мо-
сквичка Оксана Игнатова. — 
Особенно радует кухня, кото-
рая больше нашей прежней. 
Если честно, до сих пор нашей 
семье с двумя детьми прихо-
дилось есть по очереди. Те-
перь сможем все вместе соби-
раться за одним столом. 
Готовится к переезду и семья 
Хазовых. Александр и Викто-
рия воспитывают двух ма-
леньких детей. 
— У меня двухкомнатная 
квартира, но площадь ее бла-
годаря программе реновации 
увеличилась, — отметил гла-
ва семейства Александр. — 
Теперь детям будет больше 
места для игр, да и двор с дет-
ской площадкой замечатель-

ный — дочку не оторвать от 
песочницы и качелей. 
Заместитель директора ди-
рекции по строительству ООО 
«СтройПроект» Шамиль Бат-
дыев рассказал, что здание 
возведено по технологии мо-
нолита с системой вентилиру-
емого фасада, что позволяет 
сохранять микроклимат вну-
три: зимой там будет тепло, 
а жарким летом — прохладно.
— При отделке фасадов ис-
пользована бетонная плитка 
под клинкерный кирпич, фи-
броцементные и хризотилце-
ментные панели. Для удобства 
жильцов установили короба 
для кондиционеров, остекли-
ли лоджии, а подъезды офор-
мили витражным остеклени-
ем, — поделился он деталями 
проведенных работ.
Батдыев добавил, что первые 
этажи новостройки нежи-
лые — здесь разместятся объ-
екты инфраструктуры, офисы 
и технические помещения для 
обслуживания жилого дома. 

Светлые подъезды оборудова-
ны комнатами для консьер-
жей, зонами для хранения ко-
лясок и велосипедов. Установ-
лены лифты грузоподъемно-
стью 1000 и 630 килограммов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин встретился 
с новоселами жи-
лого комплекса, 
возведенного 
в районе Хороше-
во-Мневники 
по программе ре-
новации.

14 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с семьями Игнатовых — Ириной, Оксаной, Алексеем, Ярославой — и Хазовых — Александром, Алиной, 
Владиславом и Викторией (слева направо) около новостройки по программе реновации на улице Демьяна Бедного, 17

День мэра

Москва активно исполь-
зует роботов для обсле-
дования, обслуживания 
и ремонта подземных 
коммуникаций. Мэр вчера 
сообщил в соцсетях, что 
начались испытания но-
вейших электрических 
подметально-вакуумных 
машин. Также он расска-
зал, что в этом учебном 
году около 24 тысяч 
школьников посетили за-
нятия в рамках предпро-
фессиональных каникул.

КСТАТИ

МАРИАННА ЛЕБЕДЕВА
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ ГОРОДА

У каждого ребенка должен 
быть шанс еще раз продемон-
стрировать свои умение, на-
выки, знания, стремление 
продолжать обучение в стар-
шей школе. Поэтому в Москве 
есть такая замечательная ини-
циатива, в результате которой 
вне зависимости от итогов эк-
замена ребенок может еще 
раз попробовать предъявить 
свои результаты в рамках не-
зависимой диагностики. 
И это будет учтено при приеме 
в 10-й класс. Это очень важно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего в этом году планируется благоустроить 4 крупных 
объекта в СВАО. Также в порядок приведут почти 
300 дворовых территорий. Точечные работы пройдут 
во всех 17 районах округа. 
В прошлом году в рамках программы «Мой район» в СВАО 
было комплексно благоустроено 199 дворовых террито-
рий. Также специалисты реализовали 5 крупных проектов 
комплексного благоустройства — парки, скверы, про-
странства у коммерческих объектов.
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Молдавия может стать
новым военным тараном

Армянский бизнесмен 
собирается создать партию

Вчера в Службе внешней 
разведки рассказали о пла-
нах НАТО задействовать Ки-
шинев в конфликте с Мо-
сквой. 

В сообщении СВР говорится, 
что сейчас натовцы усиленно 
превращают некогда мирную 
аграрную республику в воен-
ный полигон. Для этого на тер-
ритории Молдавии строятся 
логистические хабы, крупные 
склады и площадки для кон-
центрации боевой техники. 
— Однако главный удар в слу-
чае прямого конфликта НАТО 
с Россией, по замыслу Брюссе-
ля, примут на себя сами мол-
даване, — говорится в сооб-
щении СВР. — Для этого руко-
водство блока заставляет Ки-
шинев переходить на 
натовские концепции веде-
ния войны. Молдавскую ар-

мию наводняют военными 
инструкторами из государств 
альянса.
По словам Алексея Мухина, 
генерального директора Цен-
тра политической информа-
ции, в последние годы инфра-
структура Молдавии усиленно 
готовилась к тому, чтобы ее 
использовать для переброса 
войск и военной техники.
— Подобного рода угрозы, ко-
нечно, нужно воспринимать 
всерьез, — добавил Алексей 
Мухин. — Такова цель и мол-
давского, и украинского руко-
водства — они считают, что 
в таких условиях их непремен-
но примут в Евросоюз, а то 
и в сам блок НАТО. Расчет, ко-
нечно, сомнительный, но 
именно такие цели они пре-
следуют.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Вчера российско-армянский 
предприниматель Самвел 
Карапетян, арестованный 
пока на два месяца, обратил-
ся к сторонникам с инициа-
тивой о создании «новой по-
литической силы».

Известный предприниматель 
в сфере строительства и ре-
тейла, неожиданно оказался 
едва ли не главной фигурой 
в противостоянии с премье-
ром Николом Пашиняном, по-
литику которого он расценил 
как антинародную. Предло-
гом для задержания миллиар-
дера стали его слова в защиту 
попавшей под каток репрес-
сий Армянской апостольской 
церкви (ААЦ). Карапетян, не-
мало сделавший для поддерж-
ки ААЦ, заявил, что защитит 
ее по-своему. И эта фраза была 
расценена как призыв к беспо-

рядкам и подрыву законной 
власти. Теперь предпринима-
тель, активы которого в Арме-
нии фактически конфискова-
ны, собирается создать пар-
тию, которая не просто пред-
ставит свое видение будущего 
Армении, но исключит раскол 
общества исключительно на 
«белых» и «черных» с постоян-
ным развешиванием ярлыков. 
Главный редактор RT Марга-
рита Симоньян назвала Кара-
петяна «настоящим радете-
лем за всех армян». 
— Карапетян может сыграть 
стабилизирующую роль в слу-
чае, если под давлением сосе-
дей, претендующих на части 
территории, страна столкнет-
ся с угрозой гражданской сму-
ты, — отметил военный ана-
литик Стас Барбашин.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

Трамп объявил 
требования к России
Вчера президент США 
Дональд Трамп (на фото)
сделал заранее обещанное 
«заявление с сюрпризом» 
по России. 

В духе последних 
своих речей Трамп 
начал с того, что 
выразил недоволь-
ство. «Я очень не-
доволен Россией. 
Мы собираемся 
ввести очень высо-
кие пошлины (100 процен-
тов), если не достигнем согла-
шения в течение 50 дней. 
Я надеюсь, что нам не придет-
ся этого делать. Но все, что 
я слышу, — разговоры», — за-
явил президент Трамп на 
встрече с генсеком НАТО Мар-
ком Рютте.
Кроме того, он заявил, что 
возобновляет поставки ору-
жия Киеву. Своим разочаро-
ванным соратникам, верив-
шим в Трампа-миротворца, 
он подсластил пилюлю, под-
твердив, что оружие будет 
продаваться европейцам, ко-
торые, по своему усмотре-
нию, поставят его украинцам. 
А юридически Штаты будут 
как бы ни при чем. Предвари-
тельно Трамп делал акцент на 
поставках киевской хунте 
средств ПВО и ПРО. Впрочем, 
портал Ахios утверждает, что 
«Киеву, вероятно, будет пере-
дано и наступательное ору-
жие. В частности, ракеты 
большой дальности, которые 
могут достичь целей в глуби-
не территории России, вклю-
чая и Москву». А это уже со-
всем другой расклад. В случае 
таких поставок говорить 
о том, что США не являются 
стороной конфликта, будет 
уже бесполезно.
— Зачем сохранять войну? — 
задается вопросом политолог 
Юрий Баранчик. — Удержание 
Европы в вассальной позиции. 

Украина — это якорь, который 
не дает ЕС даже теоретически 
сблизиться с Россией. Пока 
есть война, нет стратегиче-

ской автономии 
Европы, нет деше-
вых ресурсов, нет 
кооперации с Рос-
сией. Европа оста-
ется под американ-
ским зонтиком.
Координацией по-
ставок американ-
ского оружия 

Украине будут заниматься 
НАТО и постпред США при 
альянсе. «Это очень крупная 
сделка, которую мы заключи-
ли. Речь идет о военной техни-
ке стоимостью в миллиарды 
долларов, которая будет заку-
плена у США, передана НАТО 
и быстро доставлена на поле 
боя», — заметил американ-
ский президент.
— Трамп желает того, чтобы 
Россия капитулировала перед 
Зеленским, — считает поли-
толог Василий Колташов. — 
Это «секрет», который знают 
все. Для этого президент США 
разыгрывает глупый спек-
такль с введением стопро-
центных пошлин против Рос-
сии. Однако Трамп должен 
понимать: даже если он повы-
сит этот процент до миллио-
на, это все равно не повлияет 
на нашу международную тор-
говлю с США, ведь у нас ее 
и так нет. Сейчас слова Трам-
па больше похожи на реклам-
ную акцию для простых аме-
риканцев, которые не пони-
мают, что происходит. 
Впрочем, Трамп явно оставля-
ет себе шанс на непримене-
ние санкций в отношении 
России. Иначе как объяснить 
его слова о том, что он часто 
разговаривает с Путиным 
и эти беседы «всегда очень 
приятны».
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

8 февраля. Студент РУДН Роберт Моссес-Джон учится в столичном вузе, а с помощью московской 
программы сможет устроиться и на работу. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Штаты меняют 
власть

Не зря спецпосланник Трампа, отстав-
ной генерал Кит Келлог готов прове-
сти в Киеве целую неделю. Визит про-
украинского ястреба, связанного, как 
утверждают, через свою дочь с укра-
инскими денежными потоками, уди-
вительным образом совпал с инфор-
мацией о начинающейся перестанов-
ке в правительстве «незалежной». 
Нет, замену премьера Шмыгаля тот же 

Андрей Ермак планировал уже давно, но заокеанские 
опекуны на такой шаг не давали свое «добро». «Теневой 
правитель» Украины несколько раз безуспешно летал 
в Вашингтон, но американцы предпочитали иметь не-
сколько центров управления Украиной. 
Во всяком случае, кандидатура самого Ермака на пост 
премьера в Белом доме была решительно отвергнута. Од-
нако в последний раз его в полете к хозяевам сопровожда-
ла как раз первый вице-премьер, министр экономики 
Юлия Свириденко, которую сейчас разные источники на-
зывают кандидатом номер один в новые украинские пре-
мьеры. Якобы уже вчера Зелен-
ский и Свириденко встречались, 
чтобы обсудить формат и членов 
нового кабинета министров.
Формально в ходе того визита 
речь шла об окончательном со-
гласовании так называемой ре-
сурсной сделки, дающей США 
право «первой ночи» на все стра-
тегические полезные ископае-
мые на Украине. 
Теперь тот полет за океан выгля-
дит еще и продуманными смо-
тринами кандидатки, которые, 
видимо, для самой Юлии Свири-
денко прошли весьма успешно. 
В нынешней обстановке без 
американской «визы» никто 
в Киеве на кардинальную прави-
тельственную перестановку не 
решился бы. Весьма характерно, 
что именно подпись вице-пре-
мьера Свириденко стоит и под 
этим типичным неоколониальным соглашением. Поэто-
му, с одной стороны, будущая глава украинского прави-
тельства дала таким образом как бы клятву на абсолют-
ную верность интересам Вашингтона. А с другой — сама 
стала заложницей подготовленного ею документа. При 
любом повороте именно на нее можно будет свалить ви-
ну за неравноправное соглашение. Потенциальная «коза 
отпущения» очень удобна в кресле премьера в смутное 
время. 
Собственно, с первых слухов о возможной замене Шмы-
галя на Свириденко заговорили о том, что во главе прави-
тельства сядет полностью управляемая деятельница, ко-
торая будет механически выполнять все, что ей прикажут. 
И в принципе это верно при одном «но». 
Как ни парадоксально, именно американское одобрение 
дает украинским политикам некоторую область для ма-
невров в своем тесном кругу. Хотел бы Ермак убрать главу 
украинской разведки Буданова, но руки коротки. Забав-
но, что министр обороны Умеров может отправиться по-
слом в США, где, как недавно выяснилось, обосновалась 
его семья. Такая вот эмиграция. А действующий премьер 
Денис Шмыгаль, по информации украинской прессы, 
зай мет должность министра обороны.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Т ак, ассоциация за-
нимается прове-
дением Междуна-
родной выставки 
и конференции 

Chemtech World Expo. Меро-
приятие считается одним из 
самых влиятельных в мире по 
химической тематике. 
— Выставку посещают руко-
водители и сотрудники хими-
ческих лабораторий, про-
мышленных предприятий, 
государственных организа-
ций, министерств, промыш-
ленных ассоциаций и компа-
ний Индии и других стран 
Азии, Европы и СНГ,  — рас-
сказал руководитель ассоциа-
ции Судханшу Нагар. — Так-
же выставка открыта для 
частных предпринимателей, 
руководителей текстильных, 
сельскохозяйственных, пи-
щевых, фармацевтических, 
нефтехимических, металлур-
гических предприятий. Ин-
дия заинтересована в том, 
чтобы построить промыш-
ленные отношения со всем 
миром.
В рамках встречи делегации 
обсудили поддержку меро-
приятия на уровне посоль-
ства РФ, а также поговорили 
о возможном включении в пе-
речень субсидируемых Рос-
сийским экспортным цен-

В Московской 
торгово-промыш-
ленной палате со-
стоялась встреча 
президента 
МТПП Владимира 
Платонова с деле-
гацией Ассоциа-
ции ChemTECH 
(Индия). «ВМ» уз-
нала, как разви-
вается торговля 
между Москвой 
и Индией.

Партнерство

В Москве стартовала про-
грамма, которая поможет 
иностранным студентам 
трудоустроиться в высоко-
технологичные компании 
столицы.

Программа, которая призва-
на помочь студентам из дру-
гих государств начать свой 
профессиональный путь 
в столице, реализуется в рам-
ках сразу двух столичных про-
ектов — Start in Moscow и «Мо-
лодежь Москвы» при под-
держке городского Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики и Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы. 
Цель проекта правительства 
Москвы Start in Moscow — 
привлечь в наш город талант-
ливых иностранных специа-
листов со всего мира, помочь 
им адаптироваться к жизни 
в Москве, развить профессио-
нальные навыки и устроиться 
на работу. С другой стороны, 
проект помогает организаци-
ям, нацеленным на глобаль-
ный рынок, решать проблему 
дефицита квалифицирован-
ных специалистов. 
Start in Moscow начал свою ра-
боту в Москве в апреле про-
шлого года и за год с неболь-
шим помог в вопросе трудоу-
стройства более 190 студен-
там из 80 стран мира, в том 
числе Африки, Латинской 
Америки, СНГ и Азии.
Проект «Молодежь Москвы» 
помогает специалистам реа-
лизоваться в профессиональ-
ном плане. 
— Наш проект и программа 
открывают перед москвича-
ми новые профессиональные 
перспективы и возможности 
для реализации их потенциа-
ла в самых разных сферах, — 
отмечает руководитель про-
екта «Молодежь Москвы» 

Талантливым студентам-иностранцам 
дадут возможность работать в столице

тром выставок. Со стороны 
МТПП Владимир Платонов 
обещал оказать всю необхо-
димую информационную 
поддержку предпринимате-
лям, чтобы они могли при-
нять участие в составе рос-
сийской делегации.
Торговые отношения Москвы 
и Индии с 2020 года достигли 
своего пика  — за эти годы то-
варооборот между странами 
увеличился в пять раз. Доля 
Индии в структуре поставок 
Москвы в дружественные 
страны составила четыре про-
цента, а объем торговли пре-
вышает 64 миллиона долла-
ров. По словам генерального 
директора МЭЦ Виталия Сте-
панова, активное сотрудниче-
ство учреждения со страной 
началось еще в 2022 году. 
С тех пор было проведено пять 
бизнес-миссий, которые по-
могли столичным предприни-
мателям заключить взаимо-
выгодные контракты с индий-
скими корпорациями.
— В результате такого сотруд-
ничества мы заключили 
59 контрактов на сумму свы-
ше миллиарда рублей. Мы 
продолжим развивать наше 
партнерство и надеемся, что 
высокий интерес к продуктам 
наших компаний со стороны 
индийских коллег откроет для 
двух стран новые перспекти-
вы сотрудничества, — подчер-
кнул Степанов.

В Индии пользуются успехом 
товары для детей, пищевые 
продукты, онлайн-курсы, ки-
нофильмы. Также между на-
шими странами заключаются 
новые договоры о создании 
киноигровых пространств для 
разработки и совместного 
производства контента — ви-
деоигр, кино, сериалов. В ус-
ловиях санкций такое сотруд-
ничество поможет противо-
стоять различным вызовам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

10 июля. Президент Московской торгово-промышленной палаты Владимир Платонов (слева) 
и руководитель ассоциации ChemTECH Судханшу Нагар

Маргарита Савинкина. — Мы 
стремимся создать мост меж-
ду талантливыми молодыми 
специалистами и ведущими 
высокотехнологичными ком-
паниями города.
Новая программа по трудо-
устройству иностранных сту-
дентов начнется 18 июля 
с установочной сессии. Курс 
обучения включает пять ос-
новных блоков, причем часть 
занятий пройдет в онлайн-
формате.
В процессе обучения участни-
ки программы, которыми мо-
гут стать иностранные сту-
денты выпускных курсов сто-
личных вузов как гуманитар-
ной, так и технической 
направленности, не только 
больше узнают о проекте, но 
и смогут задать интересую-
щие вопросы по предстояще-
му курсу обучения, познако-
миться со списком компаний 

столицы, где можно пройти 
стажировку. 
Также потенциальные ино-
странные специалисты мо-
сковских предприятий узна-
ют основные правила трудо-
устройства, научатся пра-
вильно составлять резюме, 
чтобы оно было интересным 
для работодателя. 
Практической частью курса 
станут экскурсии на предпри-
ятия, которые заинтересова-
ны в том, чтобы принять на 
работу иностранцев, и кра-
ткосрочные стажировки. 
К слову, многие иностранные 
студенты отмечают, что им 
очень хочется начать свою 
профессиональную деятель-
ность именно в Москве. И их 
интерес к трудоустройству 
в российской столице вполне 
понятен. 
Так, например, остаться жить 
и работать в Москве хочет сту-

дентка из Нигерии Джейн 
Стэнли, которая сейчас изуча-
ет бизнес-менеджмент. Такие 
же планы у молодого специа-
листа в области ИТ-технологий 
Валентины Кьюнги из Танза-
нии, которая уже получила ди-
плом. Она рассказала, что ей 
очень нравится Москва и очень 
хочется остаться здесь жить, 
а значит, и найти работу по спе-
циальности. 
— Хочу работать в Москве, по-
тому что это большой и краси-
вый город со множеством воз-
можностей для молодых спе-
циалистов и хорошей зара-
ботной платой, — поделилась 
Валентина Кьюнги. 
Для того чтобы стать участни-
ком программы, необходимо 
подать заявку на портале «Мо-
лодежь Москвы» mosmolodezh.
ru до 16 июля. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 
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Развитие серьезных эко-
номических российско-
индийских отношений 
началось в 1950–1960-х, 
когда Индия освободи-
лась от колониальной за-
висимости от Великобри-
тании, а СССР активно 
углублял отношения 
со странами третьего ми-
ра. После распада Совет-
ского Союза сотрудниче-
ство стало довольно 
скромным относительно 
масштабов экономик двух 
стран. Товарооборот был 
небольшим из-за эконо-
мического кризиса в Рос-
сии в 1990-е годы. 
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Волонтеры поддерживают связь 
с воинами, отправляя письма

Общественная организация 
«За Правду» много лет под-
держивает наших бойцов, 
отправляя гуманитарную по-
мощь. Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с волонтерами .

Организация «За Правду» бы-
ла образована еще до начала 
специальной военной опера-
ции писателем и политиком 
Захаром Прилепиным.
— Изначально основной на-
шей болью был Донбасс, — 
рассказывает заместитель ру-
ководителя организации 
«За Правду» Григорий Ти-
шин. — Для кого-то военные 
действия начались в 2014 го-
ду, а для кого-то в 2022-м. Сво-
им названием мы объединяем 
наши цели и в политике, 
и в обычной мирской жизни. 
Всегда делаем упор на каче-
ство нашей работы.
В организации состоят люди 
со всей России. Пару лет на-
зад это были тысячи человек, 
как объясняет Григорий Ти-
шин, а сейчас их в разы боль-
ше. По возрасту многие во-
лонтеры примерно старше 
30 лет, все самых разных про-
фессий.

— Лично я занимаюсь достав-
кой гуманитарной помощи на 
фронт и в приграничные реги-
оны, — дополняет Григорий 
Тишин. — При всех сложно-
стях мы всегда справлялись. 
Иногда нам на помощь прихо-
дят даже транспортные ком-
пании, чему мы рады. Часть 
людей из организации у нас 
живут на приграничных тер-
риториях, переехали туда, 

кто-то даже имеет военный 
опыт. Иногда мне кажется, 
что мы, все, кто передает гум-
помощь, живем в машинах 
и лишь иногда бываем дома. 
Лично я с давних лет погру-
жен в политический контекст, 
поэтому тема помощи очень 
мне близка. Понимая, как лю-
дям тяжело, я просто не могу 
сказать «это не мое дело» 
и спокойно оставаться дома.
В основном наши бойцы нуж-
даются в системах наблюде-
ния и коммуникации, объяс-
няет Григорий. При этом для 
них любая связь с людьми по-
средством посылок или писем 
очень значима, она их согре-
вает. Военные действия исто-
щают человека не только фи-
зически, но и морально, отче-
го душевные письма от граж-
данских поднимают боевой 
дух солдат. 
— У бойцов СВО есть общие 
черты, и основная — это лю-
бовь к Родине, — завершает 
Григорий. — Наши парни 
идут на фронт по зову сердца, 
и это видно в каждом во-
енном.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

12 июля. Участник движения «За Правду» (имя и фамилия не разглашаются по просьбе 
героя. — «ВМ») в подмосковном городе Лыткарине собирается отвезти гумпомощь в зону СВО

Спас раненого 
из-под обстрела
Старший матрос Тимур Хай-
буллин (1) эвакуировал 
солдата штурмовой группы 
в ходе наступления россий-
ских войск на одном 
из важных тактических на-
правлений в зоне проведе-
ния специальной военной 
операции. Боец начал ока-
зывать первую медицин-
скую помощь раненому во-
еннослужащему, как вдруг 
начался обстрел со сторо-
ны противника. Но плотный 
минометный обстрел 
со стороны ВСУ не остано-
вил солдата. 
Несмотря на угрозу жизни, 
Тимур продолжил уводить 
товарища из-под огня 
и укрыл его в безопасном 
месте. Затем Хайбуллин, 
не теряя времени, передал 
по радиостанции товари-
щам информацию о своем 
точном местонахождении. 
Сразу после этого к ним 
прибыл специальный эва-
куационный транспорт. 
На этом автомобиле и был 
перевезен раненый. Его от-
правили в безопасный рай-
он, где незамедлительно 
оказали квалифицирован-
ную медицинскую помощь. 
Так, благодаря самоотвер-
женности и решительным 
действиям старшего ма-
троса Тимура Хайбуллина 
был спасен боец штурмо-
вой группы Вооруженных 
сил Российской Феде-
рации.

Скорректировал огонь 
по вражескому танку
Младший сержант Денис 
Корнилаев (2) проводил 
разведывательно-поиско-
вые мероприятия с помо-
щью беспилотного лета-
тельного аппарата. В это 
время он находился на сво-
ем наблюдательном посту 
в зоне проведения специ-
альной военной операции. 
Управляя беспилотником, 
боец обнаружил враже-
ский танк, который направ-

лялся в сторону позиций 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Обнару-
жив это, Денис Корнилаев 
понял, что нужно действо-
вать незамедлительно, 
и тут же определил точные 
координаты местоположе-
ния бронемашины нацио-
налистов. А затем, не теряя 
ни минуты, передал данные 
в российский пункт управ-
ления артиллерией. 
Там сразу отреагировали 
на полученные координа-
ты — наши артиллеристы 
ударили по противнику. 
В это время огонь коррек-
тировал младший сержант 
Денис Корнилаев. 
Таким образом, благодаря 
слаженным действиям рос-
сийских бойцов и профес-
сиональным умениям 
младшего сержанта Кор-
нилаева вражеский танк, 
приближавшийся к пози-
циям Вооруженных сил РФ, 
был уничтожен. А также 
получилось избежать по-
терь внутри наших подраз-
делений.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Н а севере Мо-
сквы, в неболь-
шом цеху, еже-
дневно произ-
водят несколько 

дронов самых разных типов — 
от ударных, способных нести 
взрывчатку, до минных, кото-
рые оснащены ловушками 
для противника. Недавно спе-
циалисты частного инженер-
ного бюро представили линей-
ку функционально специа-
лизированных БПЛА и цифро-
вых систем управления боем. 
В их числе ударный дрон-
камикадзе «Икар», тяжелый 
инженерный дрон-минер (гек-
сакоптер с шестью роторами) 
«Горгона», воздушный ретран-
слятор «Персей» — устройство 
связи, соединяющее удален-
ные радиопередатчики. Со-
трудник бюро Руслан Романов 
рассказал «ВМ», что новая се-
рия дронов способна перено-
сить тяжелые боеприпасы без 
потери скорости и маневрен-
ности. 
— Наши дроны оснащены 
ключевыми деталями, кото-
рые позволяют «птичке» пре-
одолевать большие расстоя-
ния и поднимать тяжелые гру-
зы. Во многих дронах, кото-
рые часто отправляются на 
фронт, отсутствуют разъем 
питания батареи, усиленный 
силовой кабель для подключе-
ния аккумулятора, а также си-

стема охлаждения, — объяс-
нил Руслан Романов. 
Кроме того, разработчики уде-
лили особое внимание гидро-
изоляции. Поскольку дроны 
могут месяцами храниться 
в блиндажах или на складах, 
защита от влаги критически 
важна. 
— Мы улучшили гидроизоля-
цию, чтобы дроны могли ле-
тать в дождь и долго хранить-
ся в полевых условиях, — от-
метил Романов. — Также мы 
герметизируем винты, что 
делает разборку сложнее. 
И дрон не сломается при 
транспортировке. Но если во-
енные попросят этого не де-
лать, мы учтем их пожелания. 

Например, новая модель 
«Икар» — это 10-дюймовый 
дрон со сменными модулями: 
видеопередатчиками, радио-
приемниками и ленточным 
сбросом. Он оснащен поворот-
ной камерой с возможностью 
переключения между ночным 
и тепловизионным режимами. 
Это позволяет оператору обна-
руживать противника даже 
в темноте или в непогоду. Изо-
бретатели активно работают 
с подразделениями ВС РФ, по-
лучая от бойцов обратную 
связь. Так, они учли рассказы 
о зарубежных системах РЭБ, 
которые используют ВСУ. 
— Противник применяет раз-
ные технологии по борьбе 

с дронами. Например, у неко-
торых подразделений ВСУ сто-
ят израильские РЭБ-системы. 
При обнаружении летящего 
дрона они при помощи лазера 
его сбивают, — объясняет Рус-
лан. — Помимо этого, наши 
бойцы находили РЭБ, в кото-
рых был загружен искусствен-
ный интеллект. При помощи 
стрелкового оружия бот мо-
жет сбить беспилотник. 
Но с воздушными ретрансля-
торами, оптоволокном, гра-
мотной тактикой и артилле-
рией можно нейтрализовать 
такие системы и «опорники». 
Помимо этого, изобретатели 
недавно создали наземную 
станцию «Гелиос», которая 

усиливает сигнал управления 
и принимает видеосигнал. 
Система делится на две ча-
сти — кейс, в котором работа-
ет оператор БПЛА, и блок 
управления, расположенный 
на мачте, где закреплены при-
нимающие и передающие ан-
тенны. Данная система позво-
ляет выполнять задачи на рас-
стоянии более 60 километров.
Сейчас московская команда 
разрабатывает автономный 
комплекс, объединяющий 
БПЛА-разведчиков, децентра-
лизованные ударные группы 
(«гнезда») и удаленный пункт 
управления в единую сеть.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
 a.kozyrev@vmdaily.ru

Столичные разработчики 
эффективно помогают фронту
Столичные изо-
бретатели пред-
ставили новую ли-
нейку беспилот-
ников. Некоторые 
из них уже нахо-
дятся на передо-
вой. Корреспон-
дент «ВМ» выяс-
нил, чем они отли-
чаются от старых 
моделей. 

14 июля. Сотрудник конструкторского бюро Руслан Романов с беспилотным гексакоптером «Горгона», который уже сейчас активно используется бойцами ВС РФ в зоне 
проведения спецоперации. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

сVои люди

ЮРИЙ САМОНКИН
ПОЛИТОЛОГ, ДИРЕКТОР 
АНО ЕВРАЗИЙСКИЙ ИНСТИТУТ 
МОЛОДЕЖНЫХ ИНИЦИАТИВ

Действительно, в ходе спец-
операции мы видим, что сей-
час формируется развитие 
всего военного комплекса. 
Беспилотники в некоторых си-
туациях оказываются эффек-
тивнее танков, артиллерии 
идругой техники. БПЛА дис-
танционно проводят разведку, 
эффективно справляются 
со многими задачами. 
Опыт проведения спецопера-
ции используется уже практи-
чески во всем мире.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

13 июля. Члены экипажа танка Т-80БВМ из группировки войск «Центр», находящиеся 
на красноармейском направлении, передают друг другу боекомплекты. Ребятам приходится уделять 
особое внимание маскировке боевой машины. Так, солдаты могут использовать танк в качестве 
артиллерийской установки, за счет чего увеличивается дальность удара — до 12 километров.

ФОТОФАКТ

Гражданских жен погибших 
бойцов наделят правами

Предотвратили покушение 
на старшего офицера

Комитет Госдумы РФ по гос-
строительству и законода-
тельству рекомендовал при-
нять инициативу, которая бу-
дет защищать интересы 
гражданских жен, чьи мужья 
погибли в зоне СВО. Об этом 
сообщил СМИ председатель 
профильного комитета Павел 
Крашенинников.

Депутат отметил, что законом 
предлагается приравнять 
гражданских жен к официаль-
ным и закрепить правовое ре-
гулирование в интересах лю-
бимых женщин погибших 
бойцов.
— Это позволит, если мужчи-
на и женщина проживали со-
вместно не менее трех лет или 
не менее одного года при на-
личии совместного ребенка 
и вели общее хозяйство — 
и этот факт установлен в су-
дебном порядке, семье погиб-
шего бойца получить страхо-
вые выплаты в связи с его ги-
белью, — сообщил депутат. 

По его словам, гражданские 
жены также смогут получать 
ежемесячные выплаты, соци-
альные льготы, приобрести 
наследственные права, ре-
шить юридическую судьбу 
имущества погибшего.
Согласно законопроекту, при-
знать, что мужчина и женщи-
на, официально не оформив-
шие отношения, состояли 
в браке, может только суд. Он 
и будет подтверждать статус 
любимых женщин.
— Во времена зарождения 
русского народа уже суще-
ствовала такая практика, — 
рассказал эксперт Российско-
го военно-исторического об-
щества Андрей Сементков-
ский. — Как историк, могу 
сказать, что жене воина пола-
галась помощь от княжеской 
дружины. И мы просто воз-
вращаемся к древним обыча-
ям, которые сохранились в ко-
дексах до нашей эпохи. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Сотрудники спецслужб аре-
стовали россиянку, которая 
по заданию кураторов из СБУ 
готовила теракт на террито-
рии Крыма в отношении од-
ного из старших офицеров 
Минобороны РФ. Об этом 
вчера сообщили в Центре об-
щественных связей (ЦОС) 
ФСБ России.

В ведомстве дополнили, что 
гражданка РФ и Украины 
2000 года рождения должна 
была подорвать с помощью 
заранее переданного ей 
взрывного устройства офи-
цера Минобороны в его лич-
ном автомобиле накануне 
Дня Победы. 
— Сейчас ФСБ все чаще нахо-
дит людей, которые занима-
ются противоправными 
и террористическими дей-
ствиями против России. В РФ 
ответственность за терро-

ризм установлена статьей 205 
Уголовного кодекса страны. 
Учитывая, что преступница 
хотела совершить противо-
правное действие в самый 
главный праздник страны, 
наказание может быть вплоть 
до пожизненного заключе-
ния, — сказал юрист Сергей 
Александров.
На данный момент преступ-
ница задержана. В отноше-
нии нее заведены уголовные 
дела по статьям 205 («Те-
ракт») и 275 («Государствен-
ная измена») УК РФ.
В ЦОС ФСБ уточнили, что со-
трудники СБУ, которые завер-
бовали задержанную и гото-
вили ее к преступлению, так-
же установлены, но аресто-
вать их пока не получилось.
Также сотрудники спецслужб 
ранее задержали ялтинца, ко-
торый готовил теракт на День 
России с помощью беспилот-
ника.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Освободили 
населенные пункты
Российские войска освобо-
дили населенный пункт Ма-
як, расположенный в До-
нецкой Народной Республи-
ке. Об этом сообщили в Мин-
обороны РФ. В ведомстве 
дополнили, что также осво-
бодили Малиновку в Запо-
рожской области. Это дает 
возможность российским 
войскам ускорить захват Гу-
ляйполя — важного логи-
стического хаба противника. 
■
Украинские спецслужбы 
планируют диверсии
Есть вероятность подготов-
ки диверсий украинскими 
спецслужбами на террито-
рии России, сообщили в те-
леграм-канале администра-
ции Лисичанска. В ходе те-
рактов противник планирует 
использовать магнитные 
мины. Предположительно, 
средства поражения будут 
устанавливаться под днище 

либо на крышу кузовов ав-
томобилей потенциальных 
жертв.
■
Командование бросило 
своих боевиков
Командование вооружен-
ных формирований Украины 
запрещает выводить уце-
левших боевиков из района 
ДНР и Днепропетровской 
области. На этом участке ло-
гистика ВСУ заблокирована. 
И это несмотря на чудовищ-
ные потери и безвыходную 
ситуацию на линии фронта, 
рассказал журналистам со-
ветник главы ДНР Игорь Ки-
маковский. 
■
Ударили по дислокации 
иностранных наемников
За прошедшие сутки россий-
ские войска нанесли огонь 
по предприятию попроиз-
водству боеприпасов для 
ВСУ и месту хранения проти-
вокорабельных ракет, сооб-
щили в Минобороны РФ. 

Также удар пришелся по пун-
ктам дислокации иностран-
ных наемников.
■
Буряты отличились
Украинские боевики не мо-
гут перехватить инициативу 
на поле боя из-за незнания 
бурятского языка. Так как 
именно на нем ведут радио-
переговоры танкисты груп-
пировки «Восток» ВС РФ, 
рассказал ТАСС командир 
танкового взвода с позыв-
ным «Унга». Благодаря это-
му действия наших бойцов 
всегда неожиданны. 
■
Уничтожили вражеский 
радар
Военнослужащие ВС РФ 
ударили беспилотниками 
«Герань-2» по радиолока-
ционной станции (РЛС) ВСУ 
в Черниговской области, со-
общили в Минобороны. РЛС 
нужен для обнаружения 
воздушных, морских и на-
земных объектов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ
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Громкое дело
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Помощь нашим бойцам 
с первых дней СВО стала 
приоритетом многих не-
государственных органи-
заций и частью государ-
ственной политики. 
Например, в Москве ра-
ботает фонд «Защитники 
Отечества». Он действует 
во всех регионах нашей 
страны и персонально по-
могает ветеранам боевых 
действий, включая соци-
альную реабилитацию, 
обеспечение лекарст-
вами.
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Б
оевой путь и жизнь Игоря 
Юргина — пример того, 
как упорство, дисципли-
на и верность долгу мо-
гут привести человека 
к высоким достижениям. 
Игорь Васильевич, офи-
цер, прошедший тяже-
лейшие сражения на пе-

редовой и успешно реализовавший себя на 
высших государственных постах, рассказал 
о своем непростом, но вдохновляющем пути.

Быть офицером — высшая честь

Игорь Васильевич, ваш путь от сына простых 
рабочих из Якутии до Героя России и государ-
ственного деятеля поразителен. Какие качества, 
на ваш взгляд, помогли вам достичь таких 
высот?
Самые важные качества, которые заложили во 
мне родители, — честность и дисциплина. Отец 
работал водителем «БелАЗа», мама была маши-
нистом мостового крана. Семья была простой, 
но крепкой. С детства занимался дзюдо и сам-
бо — это сформировало твердый характер 
и умение не сдаваться перед трудностями.

С чего началась ваша военная карьера?
После окончания Дальневосточного высшего 
общевойскового командного училища я на-
чал службу командиром взвода снайперов 
в 20-й гвардейской общевойсковой Краснозна-
менной армии. Затем я был назначен команди-
ром разведывательного взвода, позднее возгла-
вил стрелковую роту. Именно там проходило 
мое становление как командира.
Почему решили стать военным?
Это решение пришло еще в школе. Я мечтал слу-
жить Родине, защищать ее. Для меня быть офи-
цером — высшая честь, поэтому поступил 
в Дальневосточное высшее общевойсковое ко-
мандное училище.

Идти впереди

Как складывались ваши отношения с подчинен-
ными?
Я всегда старался быть рядом с бойцами, жить 
их жизнью. Занимался спортом вместе с ними, 
ел ту же еду, не давал послаблений ни себе, ни 
подчиненным. В этом и был секрет авторитета. 
Я не просто отдавал команды — я показывал 
личным примером, что всегда готов идти в бой 
первым и брать ответственность на себя. Бое-
вые действия научили нас всех быть одной 
большой семьей.
Игорь Васильевич, вы удостоены высокого зва-
ния Героя России, а также награждены орденом 
Мужества и двумя медалями «За отвагу». Рас-
скажите, пожалуйста, о первом боевом эпизоде. 
Что тогда произошло, и как складывалась обста-
новка в самом начале СВО?
Это был самый первый день СВО. По плану мы 
должны были идти в одном боевом порядке, но 
ситуация на земле резко изменилась — и я ока-
зался в составе головной колонны. Вел колонну 
2-го батальона тактической группы, причем на 
МТ-ЛБ, а на ней нет вооружения. Моя основная 
задача как командира стрелковой роты снайпе-
ров — прикрытие разведвзвода, который в это 
время резал «колючку» и прокладывал понтон-
ный мост через водную преграду в районе Вол-
чанска (Харьковская область).
Мы вошли в Волчанск, встретили легкое сопро-
тивление, быстро его подавили, зачистили рай-
он и продолжили движение. Дальше пошли на-
селенные пункты Белый Колодец и Мартово. 
Там уже приходилось отбивать постоянные 
атаки — противник работал плотно. В Мартове 
особенно запомнился один момент. С двумя 
бойцами выдвинулся на окраину села — визу-
ально все было спокойно, но что-то насторажи-
вало. Заняли огневые позиции на окраине по-
ля. Я назначил сектора наблюдения и сам стал 
следить через оптический прицел за обстанов-
кой. Через какое-то время замечаю на ухожен-
ном поле движение кустов, которых по законам 
матушки-природы там быть не должно. Это бы-
ли разведчики противника. Надо признать, 
действовали они грамотно. В итоге мы открыли 
огонь, по результату — две цели ликвидирова-
ны. У противника забрали радиостанцию и пе-
редали командиру полка. Прослушивание пе-
реговоров помогло избежать засады и пригото-
вить свою собственную. Вот за этот эпизод 

Военкор «ВМ», лейтенант Марат Чернышов продолжает работу в зоне СВО. Он пообщался с Героем Российской Федерации Игорем Васильевичем Юргиным — 
бывшим командиром штурмового отряда «Черная Мамба» 252-го мотострелкового полка, который стал выпускником президентской программы «Время героев». 

Теперь он возглавляет один из департаментов Министерства просвещения РФ. Игорь Юргин рассказал «ВМ» о своем боевом опыте и переходе на госслужбу. 

Герой России Игорь Юргин: Командир должен подавать пример подчиненным

Верить в себя и не сдаваться

12 июня. Директор Департамента государственной политики в сфере воспитания, дополнительного образования и детского отдыха Министерства просвещения РФ, Герой России Игорь Юргин в Кремле на встрече 
президента РФ Владимира Путина с участниками образовательной программы для ветеранов и участников СВО «Время героев»

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

та

я и был представлен к первому ордену Муже-
ства. Все происходило быстро, но четко. Даль-
ше уже и не вспомню, за что получал — много 
штурмовали, семь раз были в окружении. Мно-
го было боев.

Застали врага врасплох

Вы удостоены высокого звания Героя Российской 
Федерации — одной из самых почетных наград 
в нашей стране. Расскажите, пожалуйста, за ка-
кие действия и с каким эпизодом это связано.
Операцию на подступах к Макеевке (ЛНР. — 
«ВМ») считаю одной из ключевых на своем бое-
вом пути. Тогда мы работали на сватовском на-
правлении — район балки Журавка, далее — 
выход к Макеевке. Это место противник пре-
вратил в мощнейший укрепрайон: позиции 
продуманы, инженерно подготовлены, про-
стреливаются с нескольких направлений. До 
нас ни одна штурмовая группа не смогла там 
закрепиться — все попытки либо захлебнулись 
либо дали большие потери.
Моему отряду, в составе которого было много 
недавно прибывших бойцов, поставили задачу 
провести отвлекающий маневр. То есть по фак-

ту — зайти туда, где нас не ждут, шумно, неожи-
данно и максимально глубоко прорваться. Мы 
вышли к переднему краю ночью. Сработал ту-
ман — очень плотный, дроны нас не видели. 
Подползали, думали мины снимать, но внезап-
но заметили силуэт головы противника в око-
пе. Первый мой боец, не дожидаясь команды, 
нажал дважды на рацию — это у нас сигнал — 
и прыгнул в окоп. За ним сразу еще четверо. Без 
единого выстрела — все врукопашную, бес-
шумно, быстро. Пятеро ликвидированы. У них 
там была пересменка, большинство спали, 
только один дежурный остался, — так и удалось 
застать врага врасплох.
А что было дальше?
После этого приняли дерзкое, нестандартное 
решение — переодеться в форму противника. 
Использовали их вещмешки, куртки, разгруз-
ки. Это позволило пройти еще четыре опорных 
пункта в глубину — враг нас не опознал. Мы по-
дошли очень близко и нанесли удар. По сути, 
сработали как клин — прорвали оборону, де-
стабилизировали управление, уничтожили 
офицеров, а дальше уже пошли наши штурмо-
вые группы. До середины дня мы удерживали 
и расширяли плацдарм. В результате против-
ник потерял около двух километров укреплен-
ной линии фронта.
Та операция стала своего рода экзаменом для 
бойцов, особенно для тех, кто недавно прибыл. 
И они справились — слаженно, бесстрашно, 
точно. Именно за такие моменты и дают награ-
ды. Но главное даже не награда, а то, что ты не 
подвел — ни тех, кто рядом, ни тех, кто ждет нас 
дома.

С фронта на гражданку

Вы стали участником президентской программы 
«Время героев» и перешли с передовой на госу-
дарственную службу. Как вы попали в эту про-
грамму и с какими трудностями столкнулись 
на новом пути?
Когда президент объявил о старте программы 
«Время героев», я, честно говоря, подал заявку 
почти машинально. Тогда был на передовой — 
времени размышлять особенно не было. Запол-
нил анкету и забыл. А потом, уже после награж-
дения в Москве, когда мне вручил Звезду Героя 
России на тот момент министр обороны Сергей 
Кужугетович Шойгу, со мной связался глава Ре-
спублики Саха (Якутия). Он напомнил про эту 
программу и настоял, чтобы я обязательно за-
регистрировался.
Сдал экзамены — все получилось. И вот однаж-
ды, находясь в районе боевых действий, полу-
чаю звонок из администрации президента: «Вы 

утверждены, собирайтесь». Без лишних разго-
воров собрался. Ночь, лесополоса, полтора ки-
лометра в зоне действия дронов — детектор 
просто не замолкал. Но дошел. Через сутки был 
уже в Москве. 
Как проходило обучение? Сложно было пере-
строиться на госсужбу?
Программа была серьезная, рассчитанная на 
два года: четыре блока обучения по полтора ме-
сяца каждый. Сначала мы думали, что вернемся 
в части и продолжим службу, но позже было оз-
вучено решение президента — все 83 участника 
должны перейти на государственную службу. 
Для меня это было непросто. В армии все четко: 
приказы, устав, задачи. А на гражданке — со-
всем другой ритм, другие подходы. Многим во-
енным сложно перестроиться, особенно если 
ты провел в строю большую часть жизни.
Мне дали право выбора, куда идти. Я даже не со-
мневался — сразу сказал: в Якутию. Это моя зем-
ля, я оттуда родом и уверен, что именно там от 
меня будет больше пользы. Сейчас я занимаюсь 
военно-патриотическим воспитанием населе-
ния, но в мою компетенцию входит куда больше.

Наладил патриотическую работу

Расскажите подробнее о работе министром в Яку-
тии. Каких конкретных результатов вы достигли 
на этом посту?
Мы успешно реализовали целый ряд крупных 
проектов, привлекли многомиллионные инве-

стиции, систематизировали патриотическое 
воспитание молодежи, создали полноценную 
команду специалистов. Открыли первый 
регио нальный молодежный центр «Патриот». 
Благодаря этому регион заметно улучшил свои 
показатели в молодежной политике. Эта работа 
принесла мне лично ценный управленческий 
опыт.
Сегодня вы руководите крупным департаментом 
Министерства просвещения. Какие задачи перед 
вами стоят сейчас?
Я отвечаю за воспитательную, патриотическую 
работу, систему дополнительного образования 
и организацию детского отдыха в федеральных 
масштабах. Под моим руководством находятся 
«Движение Первых», Юнармия, сеть детских 
лагерей «Артек», «Океан», «Орленок» и «Сме-
на». Важнейшей задачей является внедрение 
в школах программы начальной военной под-
готовки, которая должна быть максимально 
эффективной и доступной.
Каким своим достижением на госслужбе вы гор-
дитесь больше всего?
Тем, что удалось наладить системную работу по 
патриотическому воспитанию, укрепить связь 
поколений, создать четкую и прозрачную мо-
дель наставничества среди молодежи, а также 
повысить престиж востребованных рабочих 
и военных профессий.
Ваш главный принцип управления коллективом 
на госслужбе.
Всегда быть рядом со своей командой, разде-
лять с ними все трудности и успехи. В армии 
я привык быть рядом с людьми, показывать 
личный пример, и это же стараюсь делать здесь, 
в гражданской сфере. Люди должны видеть 
в руководителе не только начальника, но и на-
ставника, который поможет и поддержит в лю-
бой ситуации.
В чем заключается ваша личная цель на ближай-
шие годы?
Самое главное для меня — приносить реальную 
пользу стране, видеть, что моя работа дает ощу-
тимый результат. Хочу воспитать поколение 
патриотов, людей с твердыми моральными 
принципами и высоким профессионализмом. 
Также мечтаю создать крепкую семью, воспи-
тать достойных детей и быть для них хорошим 
примером.
Что бы вы хотели сказать сегодняшней россий-
ской молодежи?
Верьте в себя и свои силы. Никогда не сдавай-
тесь, ставьте амбициозные цели и достигайте 
их. Будущее страны зависит от вас, и очень важ-
но быть настоящими патриотами России.
Ваш девиз по жизни.
Верю в себя и никогда не сдаюсь.

Переоделись 
в форму 
противника
и незаметно прошли, 
нанесли удары 
по укреплениям

Игорь Васильевич Юргин родился 3 марта 
1995 года в Нижнем Куранахе Алданского 
района Якутии. Российский военнослужа-
щий, майор, бывший командир штурмо-
вого отряда «Черная Мамба» 252-го мото-
стрелкового полка. Герой Российской Фе-
дерации (2024).
В 2024 году участвовал в кадровой про-
грамме «Время героев», в сентябре 
2024 года был назначен и. о. министра мо-
лодежной политики и социальных комму-
никаций Якутии.
12 мая 2025 года назначен на пост дирек-
тора Департамента государственной по-
литики в сфере воспитания, дополнитель-
ного образования и детского отдыха Ми-
нистерства просвещения Российской Фе-
дерации.

Досье

По поручению президента Владимира Путина в России 
реализуется программа подготовки участников СВО 
к службе в органах государственной и муниципальной 
власти «Время героев». Ее цель — дать шанс тем, кто 
проявил мужество на передовой, стать управленцами, 
способными менять страну к лучшему.
Обучение проходит на базе мастерской управления «Се-
неж» — подразделения РАНХиГС, известного по проек-
там «Лидеры России» и «Школа губернаторов».
Наставниками будущих управленцев становятся главы 
регионов, руководители федеральных министерств 
и крупнейших корпораций. Программа включает разви-
тие управленческих компетенций, работу в командах, 
проектную деятельность, личностный рост. Уже сегодня 
выпускники программы трудятся в органах власти по всей 
стране — от Дальнего Востока до новых регионов.
Первый поток стартовал 27 мая 2024 года — в него во-
шли 83 участника Из них 20–21 — Герои России, а также 
множество кавалеров ордена Мужества.
Второй поток начался 7 июня 2024 года. Это 85 участни-
ков, включая 31 Героя РФ. 
По официальным данным, 27 участников уже заняли 
ключевые должности в органах власти. Еще до конца 
года ожидается 46 назначений.
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В мастерской кон-
с т р у к т о р с к о г о 
бюро что-то жуж-
жит и лязгает: ра-
бота кипит. Среди 

контейнеров с запчастями, 
ящиками с инструментами 
и расходными материалами 
расположены стойки, на кото-
рых стоят собранные модели 
роботизированных систем: 
одни используют, например, 
для саперных работ, а дру-
гие — для перевозки грузов. 
Совсем недавно здесь появил-
ся красный робот, похожий на 
жука-пожарника: прямо-
угольный кузов раскрашен 
в красный, сверху на нем — 
черный водяной лафетный 
ствол, а по бокам вместо лап 
расположились колеса.
— Созданный нами робот — 
пожарная машина, которая 
уже прошла свои первые ис-
пытания, — рассказывает ее 
создатель, ведущий инженер-
конструктор компании-рези-
дента ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» Тимофей Чибрикин. — 
Появилась она, потому что 
наше конструкторское бюро 
начало работать над роботи-
зированными тележками: для 
них мы создали универсаль-
ную колесную базу, основан-
ную на довольно простой по 

конструкции подвеске. На эту 
основу мы можем поставить 
любое оборудование. Наши 
тележки разгоняются до 20–
25 километров в час и могут 
перевозить грузы весом около 
100 килограммов.
Но пожарную версию такого 
наземного дрона для транс-
портировки грузов не исполь-
зуют. К ней присоединяют по-
жарный рукав, по которому 
роботу поступает вода из ци-
стерны. Ею он тушит пожар 
там, где людям находиться 
опасно. 
— Во-первых, у этого робота 
сравнительно небольшая 
стоимость. Если с ним что-то 
случится, это будет некри-

тично. А во-вторых, при его 
конструировании мы исполь-
зовали стандартные ком-
плектующие российских про-
изводителей, чтобы в случае 
повреждения любой человек 
мог их заменить. Управление 
этой машиной тоже не требу-
ет каких-то особых навыков: 
пяти часов хватит, чтобы пол-
ностью научиться взаимо-
действовать с роботом, — от-
мечает Тимофей.
Конструктор уточняет: объе-
мы воды, необходимые для ту-
шения пожаров, — огромные. 
Чтобы робот был маневрен-
ным и мог проезжать в трудно-
доступные места, нет смысла 
делать резервуар прямо в нем.

Уезжать от оператора робот 
может на расстояние до одно-
го километра. А за счет своего 
устройства машина может 
продолжать пролив помеще-
ния, даже если загорится и не 
сможет больше ездить.
Для управления оператор бу-
дет использовать очки, пере-
дающие информацию с ходо-
вой камеры. Дополнительно 
на робота можно установить 
поворотную тепловизионную 
камеру: это поможет искать 
очаги возгорания в условиях 
сильной задымленности.
— Это устройство также по-
может заметить людей, если 
они остались где-то в зда-
нии, — отмечает Чибрикин.

На разработку этой модели 
у конструкторов ушла неделя. 
После первых испытаний, ко-
торые хотя и прошли успеш-
но, но выявили несколько сла-
бых сторон устройства, его 
отправили на доработку.
— Сейчас мы улучшаем робо-
та. Позже отправим его на ис-
пытания в Научно-исследова-
тельский институт пожарного 
оборудования, — уточняет 
Тимофей. — Если они пройдут 
успешно, мы начнем разраба-
тывать тактику применения 
этих роботов. В дальнейшем 
их могут даже запустить в се-
рийное производство.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Пожарный робот-вездеход готов
укротить огненную стихию
В столице пред-
ставили нового 
радиоуправляе-
мого робота-вез-
дехода, который 
сможет тушить 
пожары. Сейчас 
его готовят к фи-
нальным испыта-
ниям, которые 
пройдут в авгу-
сте. Подробности 
узнала корре-
спондент «ВМ».

14 июля. Ведущий инженер-конструктор столичной компании-резидента ОЭЗ «Технополис Москва» Тимофей Чибрикин демонстрирует разработанный им мобильный 
роботехнический комплекс с лафетным стволом — водометом, предназначенный для тушения пожаров. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Инновации

Наследие миссии 
«Союз-Аполлон» 

Сегодня исполняется 50 лет
с момента старта первой
в истории совместной косми-
ческой миссии СССР и США 
«Союз-Аполлон».

В честь юбилея летчики-кос-
монавты СССР, дважды Герои 
Советского Союза Владимир 
Джанибеков (1) и Александр 
Иванченков (2) поделились 
уникальными подробностями 
легендарного полета. По их 
словам, программа «Союз-
Аполлон» не только стала сим-
волом научного сотрудниче-
ства сверхдержав, но и зало-
жила основы современной 
космонавтики.
Как вспоминают участники 
программы, миссия едва не 
лишилась своего главного 
символа — телевизионной 
трансляции исторического 
рукопожатия.
— За несколько часов до стар-
та отказала телесистема. Ко-
рабль не был рассчитан на ре-
монт в таких условиях — нам 
пришлось проявить смекалку 
и вскрывать блок... консерв-
ным ножом из пищевого на-
бора, — рассказал Александр 
Иванченков.
Космонавты работали всю 
ночь, чтобы устранить неис-
правность. Когда на экранах 
наконец вспыхнуло изобра-
жение, радости не было пре-
дела — и у экипажа на орбите, 
и у специалистов на Земле.
Как подчеркивают участники 
программы, миссия имела ко-
лоссальное значение — впер-
вые миллионы людей по обе 
стороны океана смогли в пря-
мом эфире наблюдать со-
вместную работу космонав-
тов и астронавтов. К тому же 
полет привел к множеству 
прорывов в области космиче-
ских технологий. 
— Главным достижением стал 
андрогинно-периферийный 
стыковочный узел, который 
мы разработали вместе с аме-
риканскими коллегами, — 
объяснил Владимир Джани-
беков. — Его уникальность 
в абсолютной симметрии, обе 
стороны стыковочного меха-
низма совершенно одинако-
вы. Этот принцип, рожден-

ный из политического ком-
промисса, оказался настолько 
удачным, что используется на 
МКС до сих пор.
К тому же программа «Союз-
Аполлон» стала катализато-
ром масштабной модерниза-
ции советского Центра управ-
ления полетами (ЦУП). Для 
миссии построили совершен-
но новый комплекс ЦУП, ос-
нащенный передовым по тем 
временам оборудованием. 
Прорыв произошел и в обла-
сти компьютерных техноло-
гий — советские специалисты 
впервые перешли от аналого-
вых систем к цифровым мето-
дам обработки телеметрии.
Другим достижением стала 
разработка новых термостой-
ких материалов. 
— Американские коллеги на-
стаивали на использовании 
их формы. Мы были про-
тив, — поделился воспомина-
ниями Джанибеков. — Перед 
текстильными предприятия-
ми в Москве и Ленинграде 
поставили задачу: разрабо-
тать ткань, которая не только 
соответствовала бы строгим 
техническим требованиям, 
но и визуально отличалась 
от американской. Получи-
лось создать материал, вы-
держивающий температуры 
до 1200 градусов.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

ИЛЬЯ ЛАВЕРЫЧЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА КОМПАНИИРЕЗИДЕНТА 
ОЭЗ ТЕХНОПОЛИС МОСКВА

Роботизированные тележки 
можно применять практиче-
ски во всех сферах. Самое 
главное их преимущество — 
они могут работать там, где 
опасно находиться человеку. 
На них можно установить раз-
ное полезное оборудование 
или просто перевозить грузы. 
Передвигаются они не только 
на радиоуправлении: опера-
тор может задать маршрут, 
по которому робот будет ехать 
самостоятельно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дата

Особенностью площадки стало 
колесо обозрения

Площадки проекта «Лето
в Москве» не устают удив-
лять посетителей. Так, на од-
ной из них, расположенной 
недалеко от станции метро 
«Выхино», открыли колесо 
обозрения, на котором мож-
но прокатиться совершенно 
бесплатно.

Высота колеса не очень боль-
шая — 32 метра. Конечно, до 
140-метрового «Солнца Мо-
сквы» ему далеко, но и с такой 
высоты открываются краси-
вые виды на район Вешняки 
и прилегающий к площадке  
парк. 
Сотрудники аттракциона 
очень вежливы и вниматель-
ны. При первой поездке объ-
ясняют правила безопасно-
сти. После поездки — встреча-
ют на выходе и желают хоро-
шего дня. 
— Это колесо обозрения рабо-
тает в рамках проекта «Лето 
в Москве», так же как и 30 ка-
руселей на площадках по все-
му городу. Все работает бес-
платно благодаря правитель-
ству Москвы, — рассказала 
сотрудница аттракциона Да-
рья Овчинникова.

Желающих покататься, по ее 
словам, много. По будням бы-
вает около тысячи посетите-
лей в день, в выходные еще 
больше — две тысячи и более. 
Взрослые и дети приходят, 
чтобы увидеть свой район 
с высоты птичьего полета. 
Особенно красиво тут вече-
ром, когда на территории пар-
ка зажигаются фонари, соз-

давая незабываемую атмо-
сферу. 
Здесь всегда много родителей 
с детьми. Ведь на площадке 
есть не только колесо обозре-
ния, но и карусель, и игровая 
зона. А еще хит летнего сезо-
на — открытый бассейн. В эти 
жаркие дни желающих позаго-
рать и поплескаться в воде 
очень много. Но толкучки 
нет — ведь отдых проходит по 
сеансам, поэтому количество 
людей не превышает допусти-
мого для комфортного отдыха. 
Есть чем заняться на площад-
ке в Вешняках и тем, кто пред-
почитает интеллектуальный 
отдых. Так, в рамках фестива-
ля «Лето в Москве» здесь про-
ходит серия шахматных тур-
ниров, организованы мастер-
классы по работе с нейросетя-
ми и 3D от МГТУ имени 
Баумана. А по субботам здесь 
ждут всех, кто хочет поддер-
живать хорошую физическую 
форму. Для активных жителей 
города опытные тренеры про-
водят функциональные и тан-
цевальные тренировки и за-
нятия по йоге. 
ЕВГЕНИЙ КОЛОМИЕЦ
edit@vm.ru

14 июля. Оператор аттракциона Лидия Исхакова приглашает посетителей фестивальной 
площадки посмотреть на Вешняки с высоты птичьего полета. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Провели круглый стол по теме 
женского здоровья и семьи
10 июля в Городской клини-
ческой больнице 
им. А. К. Ерамишанцева
в рамках акции «Подари мне 
жизнь!» прошел круглый стол 
по теме создания в обществе 
устойчивых семейных ценно-
стей, повышения рождаемо-
сти и сохранения репродук-
тивного здоровья женщины.

Мероприятие провел органи-
зационный комитет Всерос-
сийского праздника «День се-
мьи, любви и верности». В ра-
боте круглого стола приняли 
участие представители Мини-
стерства здравоохранения 
РФ, Мосгордумы, Обществен-
ной палаты РФ, Департамента 
здравоохранения Москвы.
В рамках встречи состоялся 
диалог, посвященный возмож-
ностям и примерам использо-
вания в работе с пациентками, 
находящимися в ситуации ре-
продуктивного выбора (ро-
жать или делать аборт), специ-

ально подготовленных видео-
материалов, а также докумен-
тальных и художественных 
российских фильмов. 
Для собравшихся состоялся 
показ художественного кино 
«Азбука Морзе» (2024). Это 
картина о судьбе трех жен-
щин: студентки, адвоката 
и врача-гинеколога, стол-
кнувшихся с выбором — ро-
дить или сделать аборт. Каж-
дая из них переживала кри-
зис, который переворачивал 
их жизнь. В кино поднимают-
ся вопросы, что делать, если 
нельзя рожать по медицин-
ским показаниям, если ребе-
нок зачат насильственным 
путем, и что чувствует врач, 
делающий аборты.
По итогам мероприятия был 
представлен проект Молодеж-
ного совета Департамента 
здравоохранения Москвы «На-
вигатор здоровой семьи». 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Определились полуфиналисты 
конкурса «Лидеры 
строительной отрасли — 2025»
Подведены итоги двух отбо-
рочных этапов V Всероссий-
ского конкурса управленцев 
«Лидеры строительной от-
расли». В полуфинал вышло 
300 участников из регионов 
России и зарубежных стран.

V Всероссийский 
конкурс управлен-
цев «Лидеры строи-
тельной отрас-
ли» — это откры-
тый конкурс управ-
ленцев, который 
проводится среди 
предс тавителей 
строительной отрасли. 
По результатам двух отбороч-
ных этапов из 23 547 зареги-
стрированных участников 
в полуфинал прошли 300 кон-
курсантов из 54 регионов Рос-
си. Кроме того, в полуфинал 
вышли также представители 
Сербии, Турции и Египта.
В число полуфиналистов 
 вошла и представитель Мо-

сковского региона Светлана 
Леонидовна Лукань (на фо-
то) — заместитель генераль-
ного директора ООО «Транс-
строймеханизация» — одного 
из лидеров рынка строитель-
ства современной транспорт-

ной инфраструкту-
ры России, входя-
щего в дивизион 
«Дороги и мосты» 
инфраструктурно-
го холдинга Груп-
пы компаний Нац-
проектстрой. 
По итогам трех 
этапов будут опре-

делены 200 финалистов, кото-
рые примут участие в финале 
конкурса в Ярославле с 7 по 
10 августа. Очный финал бу-
дет включать групповые и ин-
дивидуальные мероприятия, 
а также форсайт-сессии с уча-
стием представителей строи-
тельной отрасли России.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru 

Режиссер, чувствовавший свое время 
и не боявшийся говорить о самых острых темах

Российского баскетболиста подозревают 
в связи с хакерской группировкой

Вчера стало известно, 
что на 69-м году жизни скон-
чался режиссер Юрий Мороз 
(на фото). 

Юрий Мороз ро-
дился в Краснодо-
не, недалеко от Лу-
ганска. В 1975 году 
молодой человек 
поступил в Школу-
студию МХАТ — 
его путь в искус-
ство начался со 
сцены «Ленкома», 
где он служил почти 10 лет. 
На экране Юрий Мороз дебю-
тировал в дилогии Сергея Ге-
расимова «Юность Петра» 
и «В начале славных дел». Гово-
рил, что считает себя во мно-
гом преемником режиссера. 
— Я верен герасимовской 
школе. Когда актер приходил 
к нему на площадку, первая 

фраза Герасимова была: «По-
кажи, что будешь делать». Это 
означало, что актер как мини-
мум подготовился к роли 
и сейчас покажет свою заго-
товку, — рассказывал в одном 
из последних интервью Юрий 
Мороз. — Когда приходит ак-

тер, я прошу прои-
грать сцену, пусть 
даже с текстом 
в руках.
В режиссуре рас-
крылся талант 
Юрия Мороза — 
чуткость к людям 
и их судьбам, тра-
гическим и непро-

стым. Он был смелым режис-
сером, не боявшимся острых 
тем, поэтому его картины вы-
зывали горячие споры. Но все 
были едины в том, что каждый 
его фильм — большое собы-
тие. Режиссер был убежден, 
что снимать надо только про 
настоящее — оттуда и испове-
дальность его картин. 

— Мне кажется, эскапизм на-
шего кино, бросившегося 
в омут комедий и сказок, от-
части от ощущения немоты 
авторов, — говорил режиссер.
Юрий Мороз снял экраниза-
ции романов «Братья Карама-
зовы» и «Угрюм-река», рабо-
тал над первыми сезонами се-
риала «Каменская», выступал 
продюсером экранизации 
«Мастера и Маргариты» Вла-
димира Бортко. Он безоши-
бочно точно чувствовал свое 
время и собрал вокруг себя 
единомышленников  — в 1993 
году Юрий Павлович возгла-
вил Ассоциацию молодых ки-
нематографистов, куда входи-
ли Вера Глаголева, Олег Фо-
мин и многие другие. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ЮРИЯ 
МОРОЗА

Российский профессиональ-
ный баскетболист, игрок мо-
сковского клуба «МБА-МАИ» 
Даниил Касаткин был задер-
жан 21 июня в парижском 
аэропорту Руасси — Шарль-
де-Голль по запросу США. 

Его подозревают в связи с ха-
керской группировкой, от 
атак которой пострадали око-
ло 900 организаций, в том 
числе и федеральные структу-
ры США. 23 июня Касаткина 
поместили под стражу. Сам 
спортсмен отвергает все об-
винения. На данный момент 
Даниил ждет решения об экс-
традиции в Штаты. Адвокат 
Даниила Касаткина Фредерик 
Бело рассказал «ВМ», что за 
баскетболистом следили уже 
полгода.
— Он стал жертвой судебной 
ошибки. Касаткин приобрел 
подержанный компьютер, ко-
торый мог быть «взломан» 

или продан спортсмену зло-
умышленниками, чтобы дей-
ствовать «под прикрытием». 
При этом то, что Даниил сей-
час находится под стражей, 
негативно влияет на физиче-
скую форму спортсмена. Он 
похудел на пять килограм-
мов, — объяснил «ВМ» Бело.
Сейчас российское предста-
вительство в Париже выясня-
ет обстоятельства задержа-
ния гражданина России. Ди-
пломат, официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова заявила, что посоль-
ство РФ занимается этим во-
просом. 
Сейчас Касаткин находится 
в спецблоке изолятора. Он не 
«отбывает наказание» с фран-
цузскими преступниками. Он 
сидит с людьми, которые по 
тем или иным законам долж-
ны быть депортированы 
в другие страны. 
У спортсмена два адвоката. 
Один работает с ним непо-
средственно во Франции, 
а другой — Владимир Саруха-

нов — поддерживает связь из 
России, а также информирует 
родителей спортсмена о ходе 
дела.
Саруханов отметил, что сто-
рона защиты собирается на-
править апелляцию в суд на 
изменение меры пресечения. 
Недавно Касаткину отказали 
в освобождении под залог.
Даниилу разрешили звонить 
его девушке Анне, с которой 
он приехал в Париж. Пара 
планировала свадьбу. Девуш-
ка работает с юристами и го-
товится к суду. Даниил Касат-
кин говорит по-французски, 
из-за чего адаптация в цен-
тре предварительного за-
ключения (франц. centre de 
détention provisoire) оказа-
лась не такой сложной. 
Многие российские коллеги 
спортсмена, а также коммен-
татор Дмитрий Губерниев не 
понимают, из-за чего добро-
порядочного баскетболиста 
могли задержать.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Громкое дело

Утрата

Проект «Лето в Москве» — 
это масштабная городская 
программа, которая объе-
диняет все самые знако-
вые события сезона: фе-
стивали, концерты, спор-
тивные, культурные, га-
строномические, 
благотворительные меро-
приятия. До 14 сентября 
москвичей и гостей столи-
цы ждет насыщенная про-
грамма, в которой каждый 
найдет для себя что-то 
интересное. Подробности 
можно узнать на сайте 
проекта leto.mos.ru
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Любовь к классике, 
или Кризис идей

Билет для входа 
обязателен

М инистерство культуры и Департамент го-
сударственной поддержки искусства и на-
родного творчества объявили о старте 
приема заявок на присуждение театраль-
ной премии. Почетной наградой отметят 

постановки, созданные по русской классике. Это тонкий 
лед для режиссеров, ведь, как известно, полет фантазии 
здесь ничего не ограничивает и ставить можно оригиналь-
но и эпатажно — что называется, «по мотивам». Как раз 
именно эти два слова помогают определить, увидим ли мы 
на сцене дерзкую субъективную интерпретацию или пере-
несенный на сцену рассказ. Значение это имеет не только 
для взрослых зрителей, ведь искушенную столичную пу-
блику очень сложно удивить. Но вот педагоги и родители, 
желающие показать школьникам произведения, которые 
те читают (или, как иронично говорят, «проходят мимо»), 
всегда оказываются в зоне риска. Нужно выбрать крепкий 
с художественной точки зрения спектакль, который «зай-
дет» молодежи, но при этом все же не краснеть в зале, если 
вдруг режиссер позволяет себе вольности. 
В последние сезоны классическая литература появляется 
на сценах часто. Например, «Мастер и Маргарита» в этом 
году появился в Театре на Малой Ордынке, в Театре Рос-
сийской армии, а еще идет в МХТ имени Чехова, СТИ, Бул-
гаковском доме, «Театре на Юго-Западе»... Или из недав-
них премьер, что объяснимо в год 80-летия Победы, спек-
такли по повести «А зори здесь тихие...» поставили 
и в «Ленкоме Марка Захарова», и в пространстве «Сцена 
«Мельников». До этого произведение также шло во мно-
гих театрах — «Мастерской Петра Фоменко», Театре сати-
ры... Все это к чему — при всей нашей любви к знамени-
тым на весь мир произведениям перекос в сторону извест-
ных названий очевиден. Спектакль можно найти на лю-
бой вкус — и для юношества, которое только знакомится 
с миром театра и приобщается к искусству слова, и для 
насмотренного зрителя, который надеется найти в афише 
что-то необычное и будоражащее воображение обилием 
отсылок и ребусов, сложенных из ассоциаций режиссера... 
Осуждать такой подход, разумеется, невозможно. Но за-
дать вопрос хочется: неужели, кроме великой и могучей 
литературы, нет материала сегодняшнего дня, который 
бы отражал нашу жизнь? Спектаклей по современным 
произведениям ничтожно мало, как и по новой драматур-
гии. Может быть, нет ничего действительно талантливо-
го, да простят меня ныне живущие авторы? Или режиссе-
ры не могут подступиться к острым, порой неудобным 
текстам сегодняшнего дня и выражают свои мысли через 
вечный репертуар, пусть и переосмысленный? Или все 
проще, и все это — зрительский запрос, и нам самим нра-
вится вспоминать школьную программу, приходя в театр? 
Какие бы ни были причины, важнее результат — и если 
вам вдруг захочется увидеть нечто новое и незнакомое, за-
вороженно следить за неизвестным ранее сюжетом на 
сцене, то придется пристальнее изучать репертуар. 
Конечно, не может не радовать, что выбор спектаклей 
огромен, театральные залы переполнены разными воз-
растами, а постановки по классической литературе не 
просто дополняют впечатление от прочитанного, а позво-
ляют увидеть в знакомых историях нечто новое. Однако 
все же хочется, чтобы театр оставался «зеркалом жизни» 
не только в смысле умения режиссеров найти актуаль-
ность в классике и увлечь оригинальностью взгляда моло-
дое поколение, но и в поиске новых историй, сюжетов, 
новых Чеховых, ведь не будем забывать, что немаловаж-
ную роль в том, каким мы помним писателя сейчас, сы-
грал современный ему Художественный театр...

П редседатель Союза кинематографистов Рос-
сии Никита Михалков в разговоре с ТАСС 
отметил, что президент Владимир Путин 
поддержал идею о квотировании зарубеж-
ного кино. Напомним, недавно в Государ-

ственной думе Никита Михалков выступал с предложени-
ем о квотировании и введении входных взносов для аме-
риканского кино — цитируем — «Входной взнос для рас-
смотрения представляемой картины в России стоит 
5 миллионов рублей, и 10 процентов от проката идет на 
рефинансирование национального кино». Еще речь шла 
о «едином окне», чтобы такое кино шло через крупней-
ших кинопрокатчиков, а не через частные фирмы. Также 
в думе обсуждают введение получения прокатных удосто-
верений для контента онлайн-кинотеатров, которое мо-
жет стать добровольным при условии, что штрафы за не-
соответствующий контент могут значительно возрасти.
И да падут старые кумиры и придут на их место новые, 
хотелось бы сказать. Да не все так просто. Что стало с рос-
сийским кино за последние годы, после того как большая 
часть голливудских лент ушла из России? С одной сторо-
ны — скачок кассовых сборов и рекорды, которые бьют 
наши ленты в прокате. С другой — расцвет пиратства и са-
рафанного радио. Блокбастеры продолжают пускать 
с «предсеансовым обслуживанием», а на известной ви-
деоплатформе в сети многие западные ленты появляются 
едва ли не одновременно с кинотеатральным прокатом. 
Если смотреть на официальный график премьер, то раз-
нообразие стран, из которых идут к нам фильмы, поража-
ет. Однако зачастую в ролях и творческой группе нет ни 
одного известного массовому зрителю имени. Трейлеры 
же часто врут, выдавая драму за комедию, мелодраму за 
фантастику, мрачную сказку за ужастик. И как понять, на 
какой фильм идешь — не ясно. Зато кумирами молодежи 
становятся Пушкин и Петр I, а не Супермен и Капитан 
Америка. Прогресс на лицо! 
Но тут, как всегда, палка о двух концах. Ведь возникает 
вопрос: «А судьи кто?» Если вводить ограничения, то не 
только развлекательное массовое, но и авторское, фести-
вальное кино не сможет дойти до нашего зрителя. Имен-
но оно-то и не сможет, ведь часто у таких картин нет 
средств даже на раскрутку, а тем более на взносы, которые 
не факт, что окупятся. Впрочем, в разных странах мира 
давно по-разному ограничивали прокат и голливудских, 
и зарубежных в целом фильмов. Почему? Потому что, что 
ни говори, а кино — средство воздействия на массовое 
сознание. Ведь люди, когда смотрят фильмы, как бы раз-
деляют опыт героев, узнают, что «так тоже можно», какое-
то время видят мир через призму восприятия создателей 
ленты. И это в конечном счете тоже формирует мировоз-
зрение.
Задача образования, культуры и религии — объяснить 
людям, в том числе неокрепшим умам, «что такое хорошо 
и что такое плохо». Искусство как бы открывает портал 
в параллельную реальность, где его потребитель, в нашем 
случае зритель, получает возможность безопасно для се-
бя и мира допроживать те эмоции и дополучить тот опыт, 
которого не хватает в повседневной рутине. И здорово 
было бы, если бы человека не ограничивали в этом. Впро-
чем, любые ограничения оставляют лазейку, чтобы их 
обойти, плюс подогревают интерес.
Вспоминая Советский Союз, на ум приходит «музыка 
на костях», то есть пластинки из рентгеновских сним-
ков, самиздат, закрытые показы... К чему приведут но-
вые меры в целях поддержки отечественного кино, вре-
мя покажет.

Т иражи бумажных книг в России с каждым годом 
сокращаются, как и число издательств и книж-
ных магазинов. Сегодня далеко не в каждом рай-
онном центре имеется хоть один книжный мага-
зин. Престиж профессии писателя в обществе не 

на высоте. «Мы ходим в рубище!» — заявил на последнем 
съезде Союза писателей России Александр Проханов. Новый 
руководитель СПР Владимир Мединский пообещал сделать 
так, чтобы книг выходило больше, а авторы получали за них 
нормальные гонорары. Но при этом задал сидящим в зале 
делегатам вопрос: куда же делись ваши читатели? 
Литературное сообщество бьет тревогу: «толстые» журна-
лы — «Новый мир», «Знамя», «Наш современник» — былые 
творцы литературного процесса, едва сводят концы с конца-
ми. Библиотеки избавляются от книг, превращаются в «до-
суговые центры». Неужели Россия перестала быть самой 
читающей в мире страной? Что читает сегодня молодежь? 
Какие литературные жанры пользуются у нее популярно-
стью? Ответы на эти вопросы отчасти можно получить, если 
заглянуть на один российский литературный портал, где ты-
сячи писателей публикуют свои произведения и, если ве-
рить приведенным на портале рейтингам и расчетам, полу-
чают за них хорошие деньги. Не все, конечно, а кому удается 
подняться в «топ». Ежедневная аудитория портала — 250 ты-
сяч читателей, поддерживающих любимых авторов рублем. 
Авторы выставляют свои произведения частями. Хочешь 
узнать, что будет дальше, — плати! Людям в возрасте непри-
вычно с ходу расстаться с одной или двумя сотнями рублей. 
Для молодых, живущих в цифровой реальности, это всего 
лишь один клик. Серьезным критикам нечего делать на пор-
тале, где «динамический» (в течение полугода) рейтинг пи-
сателя Олега Сапфира — автора бестселлеров «Инженерный 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

4 июня. На книжном фестивале «Красная площадь» организаторы Ольга Соловьева и Дмитрий Баринов 
в окружении множества новых интересных изданий для тех, кто отдает предпочтение настоящей литературе, 
а не скрытым под псевдонимами авторам, которые публикуются в сети. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Бессмертный 
«милорд»

парадокс 6», «Идеальный мир для демонолога 11», «Кодекс им-
ператора Y» — оценивается в 8 миллионов читателей. «Абсо-
лютный» же (в него, видимо, входят те, кто постоянно читает 
его книги) — в 43,5 миллиона! Несколько отстают от Сапфира 
Юрий Винокуров — автор «Вечной войны» и «Ордена архитек-
торов» (6,5 и 35 миллионов); Сириус Дрейк — «Я еще не царь», 

книга ХХХ», «Я еще не барон», книга I» (3 и 10 миллионов). 
Немало поклонников и у других звезд портала — Жоржа Бо-
ра («Прайм. Возвращение легенды»), Джона Голда («За обни-
машки и вкусняшки спасу мир)))», INDIGO («На границе 
империй»), А. Никла («Запечатанный во тьме», т. 3; «Рож-
ден, чтобы жечь — 2», «Надуй щеки», т. 8). Не так просто бу-
дет литературоведу разобраться с жанрами новой литерату-
ры: фанфик, попаданцы, литРПГ (жанр на стыке компьютер-
ных ролевых игр и фантастики), реалРПГ, бояръ-аниме 
(русский жанр с элементами фэнтези, научной фантастики, 
литРПГ и аниме»), уся («боевые герои») и т.д. У читателей, 
участвующих в обсуждении прочитанного, встретилось сло-
восочетание «женские лыры». Это женские любовно-эроти-
ческие романы. Из комментариев на портале явствует, что 
освоившемуся в перечисленных жанрах, заполучившему 
определенную аудиторию автору вполне по силам зарабаты-
вать 300–400 тысяч рублей в месяц. Литературную работу на 
портале можно считать коллективным творчеством: автор 
анализирует отклики читателей и пишет, как они подсказы-
вают. Об уровне и идейной составляющей этой литературы 
лучше не говорить. Ее авторам не нужен ни Союз писателей, 
ни журналы, ни премии. Они не ходят в рубище. Им не силь-
но нужны и бумажные версии своих произведений, тут они 
теряют в деньгах. Бумажный текст не изменить, электрон-
ный подвижен и текуч во времени и пространстве, а также — 
по желанию читателя. Цифровая литература давно стала 
реальностью, куда переместились целые поколения граж-
дан России. Чему она их учит, какие мысли и идеи внушает, 
можно представить по названиям сетевых бестселлеров. 
Когда-то Некрасов мечтал, чтобы с ярмарки несли не «ми-
лорда глупого», а Гоголя с Белинским. И через полтора века 
несут «милорда». 

П орой приходится слышать: «Одиночество уби-
вает». Под этим выражением обычно подразу-
мевается не реальная физическая смерть, 
а горькая, лишенная радостей общения жизнь. 
Однако эксперты Всемирной организации 

здравоохранения (ВОЗ) заявляют, что одиночество способ-
но убить человека в самом буквальном смысле.
В только что выпущенном ими докладе приводится цифра: 
от связанных с социальной изоляцией причин каждый час 
умирают сто человек. За год набегает 871 тысяча. Из-за де-
фицита эмоциональной близости и социальных контактов 
страдает, теряя здоровье, и вовсе каждый шестой. Это обще-
мировая тенденция, которую можно назвать глобальной 
эпидемией, даже пандемией.
Генеральный директор ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус заме-
чает: «В эпоху, когда возможности общения безграничны, 
все больше людей оказываются изолированными». Действи-
тельно, парадокс. Сейчас можно фактически бесплатно быть 
на связи с людьми, живущими на другом континенте. Вот 
только облегчающие нам жизнь современные технологии 
имеют и неприятную оборотную сторону. Доставка продук-
тов, возможность делать заказы и расплачиваться за все 
в интернете лишают людей живого общения в магазинах, 
офисах, банках. А удаленка разрывает связи даже с коллега-
ми по работе. Все эти несомненные удобства цивилизации 
способствуют социальной изоляции. Сегодня можно вообще 
не выходить из дома, окукливаясь в своем личном мирке.
Ученые не раз изучали влияние одиночества на здоровье. 
К примеру, недавно подведены итоги исследования в Ав-
стралии, в котором участвовали 57 тысяч женщин в возрасте 
от 48 до 55 лет. За 15 лет из тех, кто жаловался на одиноче-
ство, ушли из жизни 15 процентов. И лишь 5 процентов 

Пандемия 
одиночества

из тех, кого эта проблема не беспокоила. Вывод очевиден: оди-
ночество — такой же фактор риска снижения продолжитель-
ности жизни, как высокое давление и холестерин. По значимо-
сти он не уступает курению и лишнему весу. Как выяснилось, 
социальная изоляция увеличивает смертность от всех причин 
на 14–32 процента. Чаще случаются сердечно-сосудистые ката-

строфы (инфаркт, инсульт и тромбоэмболия), тяжелее, с ос-
ложнениями, протекает сахарный диабет, труднее лечится 
рак, быстрее снижаются когнитивные функции. В два раза 
чаще появляется депрессия. Вероятность развития болезни 
Альц геймера увеличивается на 72 процента. Как все это объ-
яснить? Одинокие люди ведут малоактивный образ жизни, 
не следят за питанием, реже ходят к врачам, не принимают 
назначенные лекарства. Все это ведет к снижению иммуни-
тета. К тому же у них меньше шансов получить качествен-
ную медицинскую помощь — просто некому бывает помочь.
Когда говорят о болезненном одиночестве, воображение ри-
сует картину: бедная обстановка, старая женщина, рядом 
с ней кошка — единственное живое существо. Дети разъеха-
лись, подруг почти не осталось. Однако в докладе подчерки-
вается, что от одиночества страдают как женщины, так 
и мужчины, причем последние даже более уязвимы. А еще 
это проблема не только пожилых. Согласно опросам, поряд-
ка 20 процентов людей в возрасте от 13 до 29 лет чувствуют 
себя одинокими. Физически они пока в полном порядке, но 
исподволь создаются предпосылки к развитию серьезных за-
болеваний в будущем.
Понятно, что никакой врач не пропишет таблетки от одино-
чества, если не брать в расчет антидепрессанты. ВОЗ пред-
лагает повсеместно развивать социальную инфраструкту-
ру — парки, библиотеки, кафе, то есть места, располагаю-
щие к общению. Отметим, что все это в Москве уже реализо-
вано. Вспомним и проект «Московское долголетие». Ведь 
в его рамках не только организуется досуг пожилых жителей 
столицы, заботятся о сохранении ими физической и ум-
ственной активности. Люди знакомятся, общаются, и в ре-
зультате формируются социальные связи, которые, как ока-
зывается, защищают от болезней.

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские.

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

,
твенные мастерские.

Культрассвет

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1  Учреждая 
театральные 
премии, не стоит 
забывать 
про новых авторов 

2  Как бороться 
с социальной 
изоляцией, 
угрожающей 
жизни

3  Читатели 
активно 
голосуют 
рублем 
за книги в сети

4  Разумные 
ограничения: 
проблемы проката 
отечественных 
и зарубежных лент

1

2

3

4

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Камера! Мотор!

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор
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Сегодня точку в номере ставит специалист по реставрации живописи Николай Колесников. Он тщательно осматривает работу фламандского художника 
Лукаса Ахтсхеллинка «Пейзаж с фигурами», прежде чем упаковать полотно и отправить его в Музей пейзажа в Плесе. Это — третья, заключительная часть 
масштабного проекта собрания Пушкинского музея и Музея пейзажа. В основном в Плесе представлены пейзажи русских живописцев XX века, однако в рам-
ках совместного проекта на выставку в старинный русский город на Волге отправятся картины западных живописцев XVII и XVIII веков. Запасники покидают 
30 произведений мастеров разных стран — от Италии до Голландии. Совсем скоро они окажутся почти за 400 километров от родных стен собрания Музея 
изобразительных искусств имени А. С. Пушкина.

Точка

Самая красивая 
«Волга»

Ровно 55 лет назад, 15 июля 1970 года 
на Горьковском автозаводе начался 
выпуск машины «Волга-24», которая 
стала последним принципиально но-
вым отечественным автомобилем это-
го класса. До 1993 года было выпуще-
но 1,5 миллиона машин разной моди-
фикации, что сделало «Волгу-24» са-
мой массовой легковой моделью ГАЗ.
Из киноклассики известно, что люди 

делятся на пешеходов и водителей. Но сами водители то-
же разделены на семейства. Одно дело — «Жигули», как 
у состоятельного Ипполита в «Иронии судьбы...». Совсем 
другое — «Запорожец» из фильма «Три плюс два». Всем 
понятно, почему Юрий Деточкин в «Берегись автомоби-
ля» угонял «Волгу-21», предшественницу «Волги-24». 
В СССР «Волга» была самой 
престижной машиной, кото-
рая практически не поступала 
в свободную продажу и была во-
жделенным предметом теневой 
экономики. Стоимость «Вол-
ги-24» составляла 9 тысяч ру-
блей. В «Служебном романе» 
Новосельцев восторженно го-
ворит про «Волгу-24»: «Это ма-
логабаритная квартира».
Сегодня трудно поверить, но 
«Волга-24», сделанная из оте-
чественных комплектующих, 
крупными партиями шла во 
Францию, Бельгию, страны 
Скандинавии. Качество было 
высоким, и в 1990-х годах был 
налажен реэкспорт подержан-
ных авто в Россию.
Треть выпущенных автомоби-
лей «Волга-24» служила в такси. 
Основная масса доставалась вы-
соким чиновникам. Различные модели шли в спецслуж-
бы, в скорую помощь. Усиленные модификации побежда-
ли в международных авторалли, хотя на «Формулу-1» ГАЗ 
никогда не замахивался.
Выпуск «Волги-24» мог начаться раньше, но помешал веч-
ный арабо-израильский конфликт. Готовый конвейер 
срочно перевели на выпуск грузовиков и бронетранспор-
теров. Однако к 100-летию Ленина, в 1970 году, отклады-
вать выпуск лучшей советской машины было политиче-
ски неправильно. Показательно, что в том же году в То-
льятти начался выпуск «Жигулей», легковых машин мас-
сового класса. «Копейка» — для народа, «Волга» — для его 
лучших представителей.
Юбилей вождя пролетарской революции привел к рево-
люции в транспортных средствах. Хотя ни один советский 
автомобиль, в отличие от метро, его имя не получил. Су-
ровая диалектика привела к тому, что здоровая тяга чело-
века к обладанию личным авто подрывала фундамент 
бесклассового общества и объективно помешала возво-
дить коммунизм. Этот диссонанс уловило советское руко-
водство, когда притормозило выпуск следующей модели, 
«Волга-31», поскольку чиновники и таксисты не могут 
ездить на одном автомобиле.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Лекторий
Как стать управленцем 
в своем бизнесе

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Студия текстильного дизайна

16 июля, 11:00, бесплатно
Эксперт расскажет, чем мыш-
ление предпринимателя 
отличается от управленческого 
и как перестроить работу 
компании, чтобы перестать быть 
«пожарным» в своем бизнесе.

ДЕЛОВАЯ АФИША

На 93-м году жизни скончал-
ся советский и российский 
режиссер Александр Митта. 
Его не стало после тяже-
лой и продолжительной бо-
лезни.

При всей известности, попу-
лярности, работоспособности 
Александра Наумовича (он до 
последнего преподавал на 
своих режиссерских курсах), 
киноведы считают, что его 
вклад недооценен: если о Тар-
ковском написаны горы ра-
бот, то о Митте пока еще ниче-
го фундаментального не вы-
шло. Он учился у Михаила 
Ромма и, конечно, развивал 
идеи мастера (такова его 
«Сказка странствий»), но при 
этом и полемизировал с ним. 
Это закономерно — кинема-
тограф 60–70-х во многом раз-
вивался как антитеза 30–40-м, 
на первый план стала выхо-
дить авторская рефлексия. 
Как только это произошло, на-
метилось и разделение на мас-
совое и авторское, фестиваль-
ное кино. И только Митта су-
мел соединить камерное ав-
торское кино с блокбастером, 
собирающим многомиллион-
ные аудитории.
— Его вклад еще не оценен 
по-настоящему. Александр 
Наумович еще в 70-е стал за-
думываться о рецепции блок-
бастера, в отличие от многих 
коллег, работающих в жан-
ре камерных драм. Он успел 
поработать во всех жанрах: 
фильм-катастрофа, притча, 
детское кино, мелодрама, се-
риал, — рассказал «ВМ» уче-
ник Александра Митты, ки-
нокритик Станислав Дедин-
ский. — Александр Наумович 
умел вдохновить учеников. 
Обычно фильмы устаревают, 
но только не фильмы Митты. 
Его визитной карточкой стал 
первый советский фильм-
катастрофа «Экипаж», вышед-
ший на экраны в 1979 году. 
Сцена встречи летчика-плей-
боя в исполнении Леонида 
Филатова с красавицей-стю-
ардессой Александрой Яков-
левой впечаталась в память 
поколений — и не потому, что 
там показали оголенную 
грудь. Сработал скорее кон-

траст момента — надежды на 
зарождение большой челове-
ческой истории, которой с по-
рога «не судьба».
И летчик Игорь, и стюардесса 
Тамара — не только цельные 
и настоящие, они героиче-
ские люди, мы увидим это 
в финале, но вот свидание 
у них вышло совсем в другом 
жанре: светомузыка, либер-

тинаж, неловкость вообще-то 
колоссальная, еще и появле-
ние предыдущей подруги. 
О фильме писали, что он «не 
просто взорвал советский 
прокат, но показал всю мощь 
отечественного кино, способ-
ного конкурировать и с запад-
ным экшеном». Хочется доба-
вить, не только с экшеном, но 
и с французской новой вол-
ной. Да и не совсем «конкури-
ровать» — французы во мно-
гом учились у русских масте-
ров, как известно, «Мужчина 
и женщина» Клода Лелуша 
вдохновлена калатозовскими 
«Журавлями».
Сам режиссер называл «Эки-
паж» своим фильмом-уни-
верситетом. «Есть поговорка: 
как ты лодку называешь, так 
она и поплывет. Вот назвали 
эту ленту фильмом-катастро-
фой, так его и сопровождали 
всю дорогу разные необыч-
ные события», — смеясь, рас-
сказывал режиссер. Все, кто 
был к этому причастен, вспо-
минали, что во время съемок 
все шло наперекосяк. Досня-
ли с чудовищными перегруз-
ками. «В кино главное все-
таки не грамота, а интуиция. 
Если чувствуешь, что таким 
путем ты идешь к сердцу зри-
телей, значит, идешь пра-
вильным путем», — говорил 
об этом Александр Митта.
В большом кино он дебюти-
ровал в 1961 году — это был 
бунт, буря и натиск. Дра-

матургический конфликт 
школьной мелодрамы «Друг 
мой, Колька!», снятой в соав-
торстве с Алексеем Салтыко-
вым, высвечивал суть зако-
стеневшей педагогической 
системы — «подпольная» ор-
ганизация ТОТР (Тайное об-
щество троечников) дает бой 
презирающей детей пионер-
вожатой.
Следующая его подростко-
вая драма «Звонят, открой-
те дверь» с Еленой Прокло-
вой увезла Гран-при Вене-
цианского кинофестиваля. 
В 1965 году Митта пробует 
себя по другую сторону каме-
ры. Он снимается в неболь-
шой роли в картине «Июль-
ский дождь» Марлена Хуцие-
ва — знаковом фильме новой 
эпохи кино. Следующей рабо-
той Митты становится мело-
драма «Гори, гори, моя звез-
да» с участием советских 
звезд: Олега Табакова, Евге-
ния Леонова, Олега Ефремова 
и Нонны Мордюковой. Собы-
тия разворачива ются во вре-
мя Гражданской войны, 
в 1920 году, это история теа-
трального режиссера Влади-
мира Искремаса (псевдоним 
основан на фразе «Искус-
ство — революционным мас-
сам»). С началом нового деся-
тилетия изменились и творче-
ские интересы Митты. После 
выхода музыкальной комедии 
«Точка, точка, запятая...» и со-
ветско-японской мелодра-
мы «Москва, любовь моя» ре-
жиссер обратился к жанру 
исторического мюзикла-бай-
опика: он экранизировал не-
оконченное произведение 
Пушкина «Арап Петра Вели-
кого» — и получился «Сказ 
про то, как царь Петр арапа 
женил», на главную роль в ко-
тором Митта позвал самый 
громкий и хриплый голос 
нового времени — Владими-
ра Высоцкого. А еще была фи-
лософская «Сказка стран-
ствий» с Андреем Мироновым 
и Львом Ду ровым — его мета-
форичное и смелое авторское 
высказывание о кино.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
РЕЖИССЕРА

Не стало режиссера легендарных 
советских фильмов Александра Митты
Утрата

Кинорежиссер Александр Митта, получивший приз 
«За верность профессии», на церемонии вручения премии 
«Слово» в Центре имени Мейерхольда. Фото 2016 года

Депутат Госдумы Виталий Милонов связал семейный 
инфантилизм молодежи с влиянием кино. По его мне-
нию, образы успешных женщин, отказывающихся 
от материнства, формируют нежелание создавать се-
мьи. Поэтому таких героинь следует убрать из фильмов. 

Вопрос дня
Образ богатых 
бездетных женщин 
хотят убрать 
из кино. И как вам?

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ СОРОК СОРОКОВ

Я считаю, уже давно настало 
время навести порядок в оте-
чественной киноиндустрии. 
Речь идет не только о проб-
лематичном образе успеш-
ной бездетной женщины, но 
и о целом спектре вопросов 
духовно-нравственного ха-
рактера. Государственное фи-
нансирование через Фонд ки-
но и другие институты зача-
стую поддерживает проекты, 
где измена в браке, аборты 
или эгоцентризм подаются 
как норма. Пора определить-
ся: наше кино — это бизнес 
или инструмент формирова-
ния здорового общества?

МИРОСЛАВ СТАНКОВИЧ
СЦЕНАРИСТ, КИНОДРАМАТУРГ

Сама идея цензурирования 
выглядит спорно. Киноинду-
стрия — это прежде всего биз-
нес, где спрос формирует 
предложение. Более продук-
тивным подходом было бы не 
запрещать определенные об-
разы, а создавать качествен-
ный контент, который дей-
ствительно будет востребован 
зрителями. Например, сейчас, 
как никогда, важно докумен-
тальное кино, которое опера-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тивно отражает подвиги на-
ших героев в зоне СВО. Имен-
но качественные улучше-
ния, а не цензура способны 
сделать российское кино по-
настоящему влиятельным.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Если мы хотим популяризи-
ровать семейные ценности, 
нужен не запрет «неугодно-
го» контента, а создание при-
влекательных альтернатив. 
Вместо того чтобы убирать 
с экранов успешных одиноких 
героев, следует делать больше 
качественных фильмов и пе-
редач, показывающих как ра-
дости, так и осмысленные 
трудности жизни родителя. 
Важно наполнять прайм-тайм 
не «треш-контентом», а до-
брыми программами и до-
кументальными проектами 
о реальных крепких семьях. 
При этом успешные одинокие 
люди тоже имеют право на от-
ражение в культуре. Глав-
ное — создать баланс, чтобы 
зрители видели разные моде-
ли и могли сделать осознан-
ный выбор.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

■  Друг мой, Колька! 
(кинодрама,1961)

■  Без страха и упрека
(художественный 
фильм, 1962)

■  Звонят, откройте 
дверь (художествен-
ный фильм, 1965)

■  Июльский дождь
(художественный 
фильм, 1966)

■  Гори, гори, моя звез-
да (художественный 
фильм, 1969)

■  Сказ про то, как царь 
Петр арапа женил
(художественный 
фильм,1976)

■  Экипаж (художе-
ственный фильм, 1979)

■  Граница. Таежный 
роман (сериал, 2000)

■  Шагал — Малевич
(художественный 
фильм, 2013)
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